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Ц е н а  1  п а р а

МОЛИТВА ПАТРИАРХА О МИРЕ 
И ПРОЦВЕТАНИИ ГРУЗИИ

(лава [рузинской Церкви, Католикос- 
Патриарх всея (рузии Илиа Второй про
сит (оспода ниспослать на (рузию мира 
и процветания. Об этом Его Святейше- 

t ство заявил на проповеди после празд
ничной службы в Кафедральном собо
ре Пресвятой Троицы, приуроченной к 
празднику Преображения (осподня.

«Этот праздник показывает нам, что 
преображение должно произойти и в 
нас. Каждый из нас стоит на лестнице, 
которая поднимается к небу, в царство 
небесное Господа. Некоторые спуска
ются вниз, некоторые поднимаются 
вверх. Пусть позволит (осподь, чтобы 
все поднимались вверх», - сказал Пат
риарх Грузии, прося о благословлении 
и объединении для  1рузии.

После службы Его Святейшество 
совершил молебен в женском монас
тыре Преображения Господня, распо
ложенном в Дареджанском дворце.

А  на другой день после великого 
праздника Глава (рузинской Право
славной Церкви направился в регион 
Кахети - в райцентр Дедоплисцкаро и 
представил местному духовенству и 
верующим нового епископа (ёретской 
епархии, владыку Мелькиседека.

Его Святейш ество встретился с 
местной паствой в церкви Успения 
Богородицы, где провел богослуже
ние.

После служ бы  Патриарх Грузии 
вместе с губернатором Кахети и ми
нистром по делам беженцев и рассе
лению Кобой Субелиани отправился 
на гору Элиа, расположенную в этом 
же районе.

Надо отм етить, что в ранге Патри
арха Илиа Второй впервые посетил 
Дедоплисцкаро 20 ле т назад и именно 
тогда выразил желание построить 
церковь Успения Богородицы.

Епископская кафедра Геретской 
епархии будет размещена в Дедоплис
цкаро, исходя из проблем, связанных 
с въездом в Саингило, находящимся, 
как известно, на территории Азербай
джана, где компактно проживает гру
зинское население. И потому Дедоп
лисцкаро был недавно отсоединен от 
Бодбийской епархии, информируют 
«Новости-(рузия».

Впрочем, другое информационное 
агентство «ИнтерпрессНьюс», ссыла
ясь на Патриархию (рузии, утвержда
ет, что границы епископства Херети 
пока не установлены, и 

для  решения этого вопроса необхо
димо распоряжение Святейшего Си
нода. При этом

не конкретизируется, когда состоит
ся его заседание. Как заявляют в Пат
риархии, Святейший просто выразил 
желание об отделении Дедоплисцка- 
ройского района от Бодбийской епар
хии и его присоединении к Херетской 
епархии. Окончательное же решение 
призван принять Святейший Синод.

В ходе своей поездки Католикос- 
Патриарх всея (рузии посетил также 
монастырь Бодбе, где отдохнет в тече
ние несколькихдней.

Историческая справка. Монастырь 
Бодбе находится в двух километрах от 
города Сигнахи. Согласно грузинской 
летописи «Обращение Картли» (VII в.), 
епархия была основана в IV в. первым 
грузинским царем-христианином свя
тым Мирианом. Он воздвиг церковь на 
месте погребения просветительницы 
(рузии Святой Нино, согласно ее заве
щанию, и устроил там кафедру ново
образованной епископии. Основав 
женский монастырь Бодбе, царь по
жертвовал ему много селений и зе
мель.

Заседание 
правительства

В Канцелярии правительства вчера состоялось 
заседание правительства.

После заседания министры сделали коммента
рии. В частности, министр культуры, спорта и ох
раны памятников Ника Руруа коснулся проблем, на 
которых обострил внимание премьер Ника (йлау- 
ри.

Как отм етил Руруа, довольно много проблем в 
грузинском ф утболе .

«Ни у  кого не должно быть иллюзий, что в таном 
дорогостоящем и сложном виде спорта, как ф у т 
бол, мы за шесть месяцев достигнем больших ус
пехов. Считаю, что в этом плане должна начаться 
очень активная работа. В частности, с точки зре
ния воспитания детей должны произойти коренные 
изменения, должны быть пересмотрены направле
ния развития этого вида», - заявил Руруа.

По его словам, он берет этот вид спорта на лич
ный контроль и попытается разрешить существую
щие проблемы.

Министр добавил, что довольно ощутимы успехи 
в ватерполо, борьбе и регби, сообщает Интерпресс
Ньюс.



Правила проведения 
протестных акций ужесточились

С 18 августа в Грузии вступили в силу 
поправки в закон «О  сборах и мани
фестациях». согласно которым уж ес
точаются правила проведения мани
фестаций и акций протеста.

В частности, изменениями запре
щается блокирование государствен
ных учреждений, перекрытие дорог, 
увеличиваются ш трафы и ужесточа
ются меры административного нака
зания.

Перекрытие дорог отныне разреша
ется только в случае, если этого тре
бует «количество собравшихся лю 
дей». С целью защиты общественного 
порядка полиции также разрешено 
применение нелетального оружия и 
других средств разгона манифестан
тов.

Вице-спикер парламента Гиорги 
Церетели заявил журналистам, что «в 
законе в основном дана регламентация 
выражения протеста».

«Законом урегулировано много воп
росов и нет возможности двоякой ин

терпретации. В любом случае, мы ду
маем, что это шаг вперед именно с 
точки зрения ясных и четких ф орм у
лировок и практически соответствует 
всем международным стандартам»,- 
заявил Церетели.

Проект поправок был разработан 
пропрезидентским  больш инством 
после того, как непарламентская оп
позиция более трех месяцев блокиро
вала движение транспорта в центре 
Тбилиси и на главном проспекте сто
лицы - Руставели с требованием от
ставки президента.

Напомним, что Парламент [рузии 
единогласно принял закон «О внесении 
изменений в закон «О  сборах и мани
фестациях» 17 июля. В голосовании не 
участвовали представители парла
ментского меньшинства, которые счи
тают, что поправки «являются драко
новыми, негуманными и не соответ
ствующими международному законо
дательству». и требовали наложить 
вето на принятые поправки.

I

Второе нападение 
на памятник Сталину

Памятник Сталину на центральной 
площади в его родном городе Гори в 
ночь на пятницу неизвестные облили 
красной краской. С утра на месте про
исшествия была мобилизована муни
ципальная служба очистки, которая 
очищала памятник с помощью пожар
ных машин, передает корр. «Новости- 
Грузия» из Гори.

За месяц это уже второе «нападе
ние» на памятник - 8 августа памятник 
был разрисован надписями «Твое ме

сто в музее!» и «Убирайся с пьедеста
ла!».

Памятник «вождю всех времен и 
народов», стоящий в центре города не
сколько десятков лет, остается пред
метом дискуссий политиков и обще
ственности.

Кстати, после августовской войны 
госминистр Грузии по вопросам евро
пейской и евроатлантической интег
рации, вице-премьер Георгий Бара
мидзе предложил сделать памятник 
Сталину частью экспозиции Музея 
российской оккупации.

«В стране, которая является симво
лом свободы, недопустимо, чтобы в 
центре города стоял памятник Стали
ну, несмотря на то, что он был этни
ческим грузином. В демократической 
Грузии у  него должно быть свое мес
то», - считает Барамидзе.

Премьер-министр отправил 
в отставку министра экономики

Премьер-министр Грузии Николоз 
(йлаури выразил недовольство по по
воду работы министра экономическо
го развития Лаши Жвания и предуп
редил о его предстоящей отставке, 
информируют «Новости-Грузия».

«Я недоволен работой Министер
ства экономики и хочу сказать, что ему 
(министру) придется покинуть пост. Я 
сегодня уже говорил с ним. Также го
ворил с президентом , достаточно 
принципиально поставил этот вопрос, 
объяснил ему все и получил согласие», 
- заявил вчера [йлаури, представляя 
отчет о работе правительства за пос
ледние шесть месяцев.

По словам премьера, из всех ми
нистерств Минэкономразвития оказа
лось самым проблемным, и свою дея
тельность не координирует с другими 
ведомствами, в частности, с Мини
стерством энергетики, что влияет на 
строительство ГЭС. Проблемы - в от
сутствии координации и с Министер
ством сельского хозяйства, а также с 
Министерством труда, здравоохране
ния и социальной защиты. Тут речь 
идет об инвестициях в 125 миллионов

евро д ля  осуществления программы 
«100 новых больниц». По данным пре
мьера, Минэкономики до сих пор не 
оформило договор о защите инвести
ций с инвестором, которым является 
Чехия.

«Работа министерства неудовлет
ворительная также по вопросу прива
тизации. В сумме по плану на этот год 
приватизация предусматривала по
ступления в 77 миллионов лари, хотя к 
этому времени, за 6-7 месяцев, посту
пило лиш ь 15 миллионов лари», -  со
общил премьер.

Теперь уже экс-министр Паша Жва
ния на состоявшемся вчера брифин
ге подтвердил, что между ним и гла
вой правительства действительно су
ществуют разногласия по ряду вопро
сов, и работать вместе они не смогут.

При этом Жвания не преминул со
общить журналистам, что Гйлаури яв
ляется «слабым премьером, который 
не знает элементарных принципов уп
равления и менеджмента». «Он попал 
на это место случайно», - утверждает 
экс-министр, подчеркнув, что «не име
ет ничего личного» против премьера.

В акватории Абхазии
задержан камбоджийский сухогруз

В связи с нарушением Закона Гру
зии «Об оккупированных территори
ях» береговая охрана Грузии задержа
ла сухогруз под ф лагом  Камбоджи 
«Афростар» за плавание в абхазской 
акватории.

20 августа арестованное судно в 
сопровождении кораблей береговой 
охраны Грузии было доставлено на 
рейд порта Поти.

«Задержание судна произошло в 
акватории Абхазии. Судно нарушило 
правила захода в воды оккупирован
ной территории», - сообщил капитан 
1-го ранга, директор Департамента 
береговой охраны Пограничной поли
ции МВД Грузии Бесик Шенгелия.

Экипаж судна состоит из 7 человек,

все они - граждане Сирии.
По словам Шенгелия, на судне на

ходится груз -1255 тонн черных метал
лов, которые в виде контрабанды были 
вывезены с территории Абхазии.

Ведется следствие.
Ш енгелия отм етил, что с начала 

2009 года по настоящее время берего
вой охраной было задержано за раз
ные нарушения 23 судна, в том числе 
четыре - за нарушение правил входа в 
воды оккупированных территорий.

Ф о т о в ы с т а в к а  н а п росп екте Р уставел и
18 августа  на проспекте Р уставе

ли , у  здания Парламента страны, со
с то я ла с ь  ф о то в ы ста в н а  п о д  о т 
крытым небом, устроенная Сою зом  
ж ур н а ли сто в  Грузии «С хи ви » и  М еж
дународны м  сою зом  до б р о й  в оли  
«С олидарное  ть ».

Девизом ее стали наиболее волну
ющие сегодня нашу общественность 
слова: «Н ет насилию!», «Долой агрес
сию!», «Добрая воля победит!».

- Выставленные ф отом атериалы  
отражают события, происходившие у 
нас за период с 9 апреля 1989 года и до 
18 августа 2007 года, когда был учинен 
погром здания Союза писателей Гру
зии, - говорит руководитель Союза 
журналистов Грузии «Схиви» и М ежду
народного союзадоброй воли «С оли 
дарность» Тамаз Бибилури. -  Хотя ре
шающим в национально-освободи
тельной борьбе стало 9 апреля, тем не 
менее и 18 августа вошло в число зна
менательных дн е й -в  1990 годутогдаш-

или акцию протеста, где были выс
тавлены чучела российских солдат, 
однако ни одному гостю не был пока
зан снаряд, до  сих пор торчащ ий в 
одном из деревьев рядом с Дворцом 
учащ ейся м олодеж и, выпущенный 
из гаубицы доморощенными путчи 
стам и в сторону сторонников то г 
дашней законной власти, де й ств и 
тельно  избранной населением Гру
зии. А  ведь э то т  неразорвавшийся 
снаряд м ож ет сработать в любую 
м инуту! То есть опасность сущ еству
ет, но ее никто не желает нейтрали
зовать...

Этой выставкой под открытым не
бом группа людей доброй воли еще 
раз напомнила общественности, что 
надо приложить максимум усилий, 
чтобы трагедии в нашей стране боль
ше не повторялись.

М урад А Л А Ш В И Л И  
Ф ото автора

ние власти были вынуждены назна
чить первые многопартийные выборы. 
А  в позапрошлом году именно в этот

день произошел погром по
мещения Союза писателей 
Грузии на улице Вано Мача- 
бели.

На эксп о зиц ии  были 
представлены  ф о то гр а 
ф ии, отражающие все эти 
события, а также погром 
редакций газет, журналов и 
других СМИ, располагав
шихся в здании издатель
ства «Сам ш обло» («Роди
на»).

Примечательно, что 18 
августа 1991 года и в Моск
ве был путч, где среди уча
стников сопротивлени я  
был и единственный пред
ставитель из нашей страны 
Тамаз Бибилури, что нашло 
отражение в экспонатах 

данной выставки на проспекте Руста
вели.

-  Недавно нынешние власти устро

®  - публикации, оплаченные авторами
Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции 

ГЛАВНЫМ РЕДАКТОР При перепечатке ссылка на «СГ* обязательна Редактор номера
Тато ЛАСХИШВИЛИ Адрес редакции: пр. Д. Агмашенебелн, № 61, Елена Чачу а

55-01-51 т.:55-01-61, 55-01-31 ф.:55-01-61
Электронная версия: svobodnaya-gruzia.com 

E-mail: new@caucasus.net

mailto:new@caucasus.net


АНАЛИТИКА

ва

э
22 августа 2009 г.

и!
Уважаемые читатели! Не секрет, что 

термин «ДОТ» сегодня для нас имеет два 
значения:

первое -  Долговременная Огневая 
Точка (ДОТ) - аббревиатура, означающая 
капитальное железобетонное сооруже
ние-укрытие;

второе -  псевдоним американской 
массажистки (доктор ДОТ), сделавшей 
президенту Саакашвили релаксацию (лат. 
re/axatio)- глубокое мышечное расслабле
ние, сопровождающееся снятием психи
ческого напряжения .

Что и говорить, второе значение во 
много раз приятнее первого, но если 
встанет вопрос жизни и смерти - пред
почтение, несомненно, отдадут перво
му...

А  ведь, по милости власти президен
та Саакашвили и всего грузинского поли- 
тистеблишмента (псевдо-оппозиции, 
прокто-политологов и «карманных» жур
налистов, «с потрохами» продавшихся Ва
шингтону и по сей день продолжающих 
«пудрить» нам мозги!), перед такой ди
леммой в скором будущем могут оказать
ся все жители Грузии, когда даже для «го
рячих» грузинских мужчин капитальное 
железобетонное укрытие станет более 
желанным и полезным для здоровья, 
чем массаж сексапильной доктор ДОТ...

«Как это всё случилось?!», - недо
умённо, словами популярной песни по
том мы будем спрашивать друг друга, 
но... БУДЕТ ПОЗДНО: СТАВШАЯ СО
ЮЗНИКОМ США В ИРАКЕ И АФГАНИС
ТАНЕ (СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ВРАГОМ ПОЧТИ 
ВСЕГО ИСЛАМСКОГО ФУНДАМЕНТА
ЛИЗМА!) ГРУЗИЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ В БОЕ
ВУЮ ЦЕЛЬ, ПОДЛЕЖАЩ УЮ УНИЧТО
ЖЕНИЮ -  ракетными ударами ли, терак
тами ли -  для потерявшей суверенитет и 
территориальную целостность малень
кой страны с беспомощной экономикой 
и очень немногочисленным многонацио
нальным населением - особого значения 
не имеет...

Давайте обо всём -  по порядку. Итак:
«Для чего нужна фузия американцам? 

Три интереса. Первый -  прокладка трубо
проводов. Второй -  использование воен
ной инфраструктуры Грузии на случай 
войны с Ираном, она стоит в повестке 
дня, больше никто поблизос ти им не пре
доставит инфраструктуру. Третий -  инс
пирирование всякого рода эксцессов, не
гативных процессов на юге России... Та
кую роль заставляют выполнять фузию 
Шеварднадзе и Саакашвили... Фактичес
ки в Грузии нет политической силы, кото
рая не была бы проамериканской. Саа
кашвили свергая, с позволения американ
цев. Шеварднадзе, критиковал его за все 
на свете, кроме внешней политики! И 
нынешние оппозиционеры кричат «До- 
лой/». но не трогают внешнеполитичес
кий курс! Американцы контролируют в 
Грузии весь политический спектр. 90% 
общественных организаций функциони
руют на их деньги» - в который раз конста
тировал доктор политических наук, про
фессор Александр Чачия на своей он
лайн-конференции в «Аргументахи Фак
тах» 7 августа 2009 года.

А в июне с.г, в статьях «Грузинский на
род не хочет в НАТО, а хочет дружить с 
русскими и Россией!», «Секрет Полиши
неля, или «Джорджия» -  транзитом» я 
вопрошаю: «Если бы после «Революции 
роз» сегодняшние радиНА Лы, а тогда -  
высшие лица государства - председатель 
парламента Бурджанадзе, премьер - ми
нистр Ногаидели, министр обороны-внут- 
ренних дел-генпрокурор Окруашвили - 
послушались нас. истинных патриотов, а 
не ребят из Ленгли и придворных прокто- 
политологов. разве фузия потеряла бы 
20 % своей территории и 175 солдат? И  
сколько ещё погибнет из тех 500, что на 
днях направляются воевать в Афганис
тан, в самые опасные районы?! Зачем во
обще грузин воюет с афганцем?! Ито-ни- 
будь из Парламента фузии, прежде чем 
проголосовать за это преступное реше
ние. побывал в библиотеке парламента и 
прочёл - как уважительно испокон веков 
относились к мужественным «гурдж и» 
(перс, «грузин») афганские правители и 
воины?! Интересно, как ко всему этому 
унесутся Усама Бин Ладен, Аль-Иаида и 
Талибан?»

Но всё это осталось «гласом вопию
щего в пустыне»: 6 августа 2009 года, 
вслед за решением США дополнитель

но направить в Афганистан 21.000 воен
нослужащих (к находящимся там 75.000) 
и заявлением нового генерального сек
ретаря Североатлантического Союза Ан
дерса Фог Расмуссена «о необходимос
ти дальнейшего увеличения численно
сти контингента НАТО д ля  достижения 
успеха в Афганистане», Парламент Гру
зии утвердил отправку в Афганистан 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ЧИСЛА военнос
лужащих (к предполагаемым изначаль
но 500). Оно и понятно - за последние 
несколько недель войска коалиции по
теряли особенно много солдат потому, 
что боевики-талибы резко активизирова
ли боевые действия с целью давления 
на афганских избирателей в связи с пре
зидентскими выборами 20 августа 2009 
года.

Разве я не был прав, когда в 2003 
году, под впечатлением «Революции 
роз», заявил: «НАЗЕМНОМ ШАРЕ ЕСТЬ 
ТОЛЬКО ДВЕ НАЦИИ -  НАЦИЯ УМНЫХ 
И НАЦИЯ ДУРАКОВ?!» К КАКОЙ НАЦИИ 
ОТНОСЯТСЯ ТЕ, КТО ПРОТИВОПОСТА
ВИЛ ПРАВОСЛАВНУЮ ГРУЗИЮ - ПРАВО
СЛАВНОЙ РОССИИ И МУСУЛЬМАНСКО
МУ МИРУ?! Грузию, где более 50 мечетей 
и 400.000 мусульман (азербайджанцев -  
особенно в регионе Квемо Картли, гру
зин -  в Аджарии и Кахети)?! Грузию, по со
седству с которой -  мусульманские стра
ны: братский Азербайджан, поставляю
щий Грузии газ, и Турция, граница с кото
рой сегодня чисто символическая?!

Мне могут возразить: но ведь Грузия 
в Афганистане борется с терроризмом и 
в этом США и НАТО помогает даже Рос
сия!

Отвечаю: а существует ли чёткая 
ГРАНЬ между МЯТЕЖНИКАМИ - ТЕРРО
РИСТАМИ и БОРЦАМИ ЗА СВОБОДУ, 
НЕЗАВИСИМОСТЬ своей страны, избрав
шими, в отличием от грузинской оппози
ции, НЕКОНСТИТУЦИОННЫЕ МЕТОДЫ 
борьбы?! Ф УНДАМ ЕНТАЛИСТАМ И -  
ФАНАТИКАМИ и РЕВОЛЮЦИОНЕРАМИ
- ПАТРИОТАМИ, которые, в отличие от их 
грузинских «розовых революционеров», 
руководствуются НАЦИОНАЛЬНЫМИ, а 
не АМЕРИКАНСКИМИ интересами?! Как 
ту т  провести чёткую РАЗДЕЛИТЕЛЬНУЮ 
ЛИНИЮ и по каким признакам отличить 
(ОСОБЕННО -НОЧЬЮ!) ТАЛИБОВ афган
ских - муллы Абдулы Гани Барадара и па
кистанских - Байтуллы Мехсуда от ПРА
ВИТЕЛЬСТВЕННЫХ ВОЙСК президентов 
Карзая и Зардари?! Кем -  ГЕРОЯМИ или 
БАНДИТАМИ - были 10 лет воюющие 
против Советской Армии афганские 
партизаны -  МОДЖАХЕДЫ, которых мы 
называли ДУШМАНАМИ?!

Что касается России -  её нынешнее 
политическое руководство, в отличие от 
многих незадачливых политиканов, учло 
тяжёлые уроки афганской кампании 
1979-1989 гг., а президент Дмитрий Мед
ведев, после недавней поездки по стра
нам Африки (Египет, Нигерия, Намибия, 
Ангола), заявил: «У  России нет необходи
мости добиваться дружбы с мусульман
ским миром. Наша страна сама по себе 
является органичной частью этого мира. 
Российские мусульмане -  это около 20 
миллионов наших граждан. Такая цифра 
говорит сама за себя. Именно поэтому мы 
ценим наше расширяющееся взаимодей- 
с твие с организацией «Исламская конфе
ренция», где мы при поддержке наших 
друзей получили статус наблюдателей».

И ещё: Россия, в отличии от США, Ка
нады, Нидерландов, Египта, Австралии и 
Великобритании, не считает военизиро
ванную ливанскую шиитскую организа
цию «ХЕЗБОЛЛА» и палестинское исла
мистское движение «ХАМ АС » (признав
шую независимость Абхазии и Южной 
Осетии) террористическими организаци
ями, поскольку боевики этих организаций 
не совершали террористических актов на 
территории Российской Федерации.

Что касается помощи США в виде 
предоставления воздушного коридора, то 
это ВЫГОДНО РОССИИ по многим при
чинам:

- прежде всего, оговоримся, что это
-  НЕ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ, А  ПРАГ
МАТИЧНЫЙ «БАРТЕР»: взамен Россия 
ждёт от США ПРИЗНАНИЯ стратегичес
ких интересов России на постсоветском 
пространстве и НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА при 
любом развитии событий -  как в августе 
2008 года в Грузии;

- не менее прагматично и экономи-

ли ду:
чески выгодно ПЕРЕКРЫВАТЬ НАРКОТ
РАФИК руками США и НАТО;

- пока США и НАТО угрожают Ирану, 
воюют в Афганистане и Ираке (и победить 
не могут, и уйти...), невольно ввязываясь 
в постепенно разгорающийся внутренний 
конфликт в Пакистане (у которого - 80 
ЯДЕРНЫХ БОЕЗАРЯДОВ и который при
ступил к разработке новой межконтинен
тальной ракеты с радиусом действия 7000 
километров!) вектор ДЖ И ХАДА, нена
висть миллиарда мусульман, жаждущих 
Великой исламской революции и победы 
законов шариата, будут направлены в сто
рону стран-членов НАТО и их верного со
юзника по войнам в Ираке и Афганистане
- Грузии, которая, по словам А. Чачия, в слу
чае удара по Ирану, станет военным плац
дармом, предоставившим США свою ин- 
фрас тру к туру.

Тут же напомню, что в апреле с.г в Гру- 
зию прибыли специалисты по строитель
ству и модернизации военных объектов 
из концерна «Халлибертон» 
(«Halliburton»), главой которого является 
бывший вице-президент США Дик Чейни. 
Вместе с натовскими офицерами, они 
внимательно изучили возможности гру
зинской военной инфраструктуры и со
стояние аэродромов, портов, дорожной 
сети. Для чего нужно такое изучение, 
если не для подготовки к военным дей
ствиям?!

-  чем глубже США будут «вязнуть» в 
войнах по соседству с обладающими 
ядерным оружием Пакистаном, Нитаем, 
Индией, Израилем (готовым каждую ми
нуту нанести ракетный удар по «без пяти 
минут ядерному» Ирану) и Курдистаном - 
со своими территориальными претензи
ями к Турции, Ирану, Ираку, Сирии, тем 
легче имеющей в этом регионе автори
тет и дружественные отношения со все
ми вышеперечисленными странами Рос
сии создать НАТО проблемы. К примеру, 
в Афганистане - закрыть предоставлен
ный ранее воздушно-транспортный кори
дор, или напрямую осуществить постав
ленную задачу посредством лидера се
верного альянса - Председателя Нацио
нального Исламского Движения Афгани
стана узбекского генерала Абдула Раши
да Дустума, называющего Владимира 
Путина своим уважаемым другом и под
державшего кандидатуру Хамида Карзая 
на состоявшихся выборах.

Но если и эта элементарная, БАЗО
ВАЯ ЛОГИКА (как говорят американцы -  
«back to normal») непонятна бездарной 
грузинской политэлите, постараюсь на 
более доступном для неё примере объяс
нить-почему ДОТы и БОМБОУБЕЖИЩА 
скоро могут стать для всех жителей Гру
зии «СЧАСТЛИВЫМ ПРИСТАНИЩЕМ» 
(«safe harbor» - как говорят их американс
кие друзья):

Внимательно посмотрите на страни
цу № 10 интернет-сайта www.nnm.ru. В 
левом углу, в разделе объявлений, чита
ем первое:

«Купим карты Грузии (довоенные), Ку
пим карты, (страны и городов). Схемы ка
нализаций, Водоводов, газо и электро 
websrm.ru

По указанному URL-адресу (websrm.ru)
- короткий текст на русском языке:

«Купим каты Грузии (довоенные) Купим 
карты,(страны и городов)Схемы канализа
ций,Водоводов,газо и электро проводов, 
оплата от 100 долларов за хороший экзем
пляр только аригеналы,копии и электрон
ные версии дешевле, но тоже предлогай- 
те то что есть в интернете не предлогай- 
те он у нас тоже есть, за содействие от- 
благадарим дополнительно, эксклюзив
ные можно предлогать дороже(просто 
называете цену мы оцениваем и платим) 
всем спасибо мой телефон 8(918)907-75- 
77 Сергей»

Добавлю, что это объявление разме
щено более чем на 20 различных сайтах.

Теперь давайте подумаем -  кто его 
автор?

Спецслужбы России? Исключено:
- в коротком тексте - множество оши

бок: в орфографии, синтаксисе, пунктуа
ции и семь - грамматических!

- в распоряжении ГРУ и ФСБ есть все
возможные карты Грузии, некоторые из 
которых даже и не снились МВД и Мини
стерству обороны Грузии;

- напомню, что ГССР 60 с лишним лет 
была в составе СССР и картографическая 
фабрика в Тбилиси была одним из объек

тов ЗакВО (подчинялась Политотделу 
спецчастей Тбилисского гарнизона);

- в 30 км от Тбилиси стоят российские 
войска, а всевозможные, тем более -  «до
военные» карты, в великом множестве 
имеются даже в районных школьных биб
лиотеках, не говоря уже о библиотеках 
Сухуми и Цхинвали;

- электро- и водосистема Тбилиси 
(«ТЭЛАСИ» и «ТБИЛЦКАЛИ») -  со всеми 
картами и схемами - находится в соб
ственности российских компаний, а газо
распределительная -  в собственности 
дружественных им казахских бизнесме
нов («КАЗТРАНСГАЗ»), не говоря уже о гид
роэлектростанциях, водохранилищах и 
других стратегических объектах, принад
лежащих сегодня российскому бизнесу в 
Грузии.

Розыгрыш? Тоже исключено -  как го
ворят, по указанному номеру звонили, по
купатель -  реальный, а не виртуальный.

Террористы с Востока? ОЧЕНЬ МОЖЕТ 
БЫТЬ...

А это - ответы на вопросы журналу 
«Newsweek» («Ньюсуик» от 30 июля 2009 
п) муллы Абдулы Гани Барадара -  главно
го командира афганских талибов: «Наши 
потери очень незначительны. Д ля  всех 
афганцев уже стало ясно, что иностран
цы пришли в нашу страну как захватчики, 
а отнюдь не для  благополучия афганцев. 
По всему Афганистану д у х  джихада ис
полнен ярости... Заявление об увеличе
нии количества войск совершенно не по
влияло на муджахеддинов. Фактически, 
американцы в Афганис тане деморализо
ваны и не знают, что делать дальше. «Та
либан» намерен нанести американцам 
максимальный урон, что возможно толь
ко при наличии их здесь в большом коли
честве вне своих защищённых укрытий... 
История Афганистана показывает, что аср- 
ганцы никогда не устают о т борьбы до  
полного освобождения своей страны. Мы 
продолжим наш дж ихад до  полного из
гнания наших врагов с нашей земли!».

И НА ЭТУ БОЙНЮ ВЛАСТЬ ПОСЫЛА
ЕТ НАШИХ РЕБЯТ?! Спасите ваши души, 
господа! Может, Вы думаете, что талибы 
- это 58-ая РОССИЙСКАЯ АРМИЯ, кото-

Кая воевала 08.08.08. «В БЕЛЫХ ПЕРЧАТ
АХ»?! Как-нибудь суньте свой нос на Во

сток, дальше турецких нурортов -  Бод- 
ру ма и Анталии! Кстати, почему наш пре
зидент хоть раз не слетал в Ирак?! Ведь 
даже президент Буш, развязавший там 
позорную войну, несколько раз проведал 
своих солдат и даже сфотографировал
ся с ними! Посетит ли президент Саакаш
вили Афганистан -  для поднятия боево
го духа грузинской бригады в составе 
контингента коалиции?

PS. Я уточнил - железобетонный ДОТ 
нас не защитит от ракетно-ядерного уда
ра и от теракта...

Может, нас спасёт доктор ДОТ?! Вряд 
ли: взглянув на фото с ЕЁ НОГОЙ, кото
рую, с балкона гостиницы «Попала» она 
сфотографировала НА ФОНЕ НАШ ИХ 
ЦЕРКВЕЙ в  исторической части Тбилиси 
(по откровенному признанию в блоге Dr. 
Dot, она их ненавидит!) понимаешь -  как 
истинной американке ей на нас НА-ПЛЕ- 
ВАТЪ!..

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ

http://www.nnm.ru
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Праздник братской Украины
24 августа - 18-летие Акта провозглашения ее независимости

- Представлять Украину в Грузии 
для  меня большая честь и ответствен
ность. Я здесь всего два месяца. Все 
мои ожидания полностью оправда
лись. Везде встречаю исключительно 
доброжелательное, дружеское отно
шение. Это -  свидетельство теплого 
отношения к моей стране. Со своей 
стороны, буду делать все, чтобы спо
собствовать развитию связей между 
двумя странами во имя блага наших 
народов-украинского и грузинского.

Э ти  слова принадлеж ат новому 
Чрезвычайному и Полномочному По
слу Украины в [рузии Васйлию Цибен- 
ко.

В канун национального праздника 
Украины -  18-летия Акта провозгла
шения независимости Украины посол 
принял группу грузинских журналис
тов и ответил на их вопросы.

Беседа проходила в непринужден
ной и откровенной обстановке. У нас 
была возможность оценить личность 
посла -  динамичный, образованный, 
доброжелательный, искренне заинте
ресованный внести свой вклад в даль
нейшее развитие украинско-грузинс
ких связей.

Василий Цибенко о себе говорит 
так: «Родился и вырос в простой крес
тьянской семье». На всю жизнь запом
нил слова отца: «Сынок, ты должен 
быть сильным». Эти слова были его 
девизом, когда учился в школе, а за
тем в Киевском автодорожном инсти
туте .

Со мной учились многие ребята из 
[рузии, говорит он. Некоторые из них 
остались жить в Украине, достигли 
больших высот в политике и бизнесе. 
Например, известный бизнесмен Та- 
риел Васадзе.

Василий Цибенко работал на про
изводстве, был на партийной работе, 
руководил Черкасским областным со
ветом, возглавлял контрольную служ 
бу президента Украины, был первым 
заместителем министра транспорта и 
связи Украины, Чрезвычайным и Пол
номочным Послом Украины в Казах
стане. Женат, две дочери, трое внуков.

18 ле т д ля  истории -  это мгнове
ние, говорит он. Но за этот короткий 
срок Украина смогла пройти сложный, 
иногда противоречивый путь социаль
но- экономических и политических 
преобразований. Многие реформы 
были далеко не популярными, но не
обходимыми. Главное, мы смогли со
хранить мир и спокойствие в стране, 
что стало хорошей предпосылкой ее 
развития по пути  демократии, пост

роения гражданского общества, в кон
тексте европейской перспективы. Мы 
четко видим сегодня, как закрепить и 
продолжить намеченный путь.

Нынешняя Украина -  свободная и 
открытая страна. У  нас есть демокра
тия - молодая, развивающаяся, есть 
свобода слова, мы уважаем и соблю
даем права нацменьшинств. В обще
стве нет противостояния, хотя разли
чие в подходах иногда достигало кри
тической отметки. Однако руковод
ство страны всегда проявляло терпе
ние и политическую волю для  того, 
чтобы события в Украине не развива-

самым высоким параметрам. Такая 
Украина будет интересна ЕС.

Касаясь взаимоотношений с Грузи
ей, посол напомнил, что Украина од
ной из первых признала независи
мость Грузии и последовательно выс
тупает в поддержку уважения и сохра
нения ее территориальной целостно
сти.

В настоящее время, подчеркивает 
посол, Украина находится на третьем 
месте в первой десятке торговых парт
неров Грузии. По итогам прошлого года 
товарооборот между двумя нашими 
странами достиг 800 миллионов дол
ларов. 10 процентов внутреннего рын
ка Грузии занято украинскими товара
ми. В свою очередь, 80 процентов гру
зинского винного экспорта реализует
ся в Украине -  это делалось осознан
но, естественно. 80 процентов пере
возок, осуществляемых Украиной че
рез Черное море, имеют продолжение 
через Грузию. Широкий размах при
няло осуществление совместных гума
нитарных проектов.

Если бы не августовская война и не 
глобальный кризис, то  в этом году со
вместный товарооборот достиг бы 
одного миллиарда долларов. Хотя 
наши экономики переживают не луч 
шие времена, мы надеемся совмест
ными усилиями преодолеть кризис, 
подчеркнул Василий Цибенко.

Дело в том, что наши торгово-эко
номические отношения переросли 
принцип «продал-купил», говорит он, 
вышли, благодаря совместным усили
ям, на уровень стратегического парт
нерства, имеющего долгосрочную 
перспективу.

Украина и Грузия имеют уникальное 
геополитическое положение, которое

газа: она соединит три моря-Каспий
ское, Черное и Балтийское.

Мы говорим, что этот проект помо
жет диверсиф ицировать поставки 
энергоносителей -  он не направлен 
против интересов какой-либо третьей 
страны, а преследует коммерческие 
цели. Ведь уже через пять ле т добыча 
энергоносителей на Каспии будет уд 
воена.

Работая в Казахстане, я встречал
ся с руководителями многих крупней
ших мировых нефтекомпаний. Все 
они были единодушны в том, что дело 
следует иметь с предсказуемыми и. 
стабильными государствами, в кото
рые можно вкладывать большой капи
тал. Мы это постоянно учитываем.

Разговор зашел о недавнем письме 
президента РФ Дмитрия Медведева к̂ ; 
президенту Украины Виктору Ющенко. 
Посол отметил, что ответ руководите
ля Украины был взвешенным, сдер
жанным, дипломатичным.

Я не буду комментировать э ту  си
туацию после ответа нашего прези
дента, сказал посол. Тем более, что для 
меня многие вопросы, поставленные 
российским президентом, понятны. 
Да, у  России есть свои интересы. Но и 
у  Украины есть свои интересы -  и мы 
должны делом подтверждать свое пра
во на самостоятельную внешнюю и 
внутреннюю политику, на свои при
оритеты.

Некоторыми предполагается, что 
после президентских выборов Украи
на может развернуться на 180 граду
сов. Не развернется!

Международная политика страны 
строится на ее законодательстве, Кон
ституции, она не может претерпеть 
существенных коррективов, стратеги-

лись по тревожным сценариям.
Наша внешняя политика основана на 

невмешательстве во внутренние дела 
других стран, уважении их территори
альной целостности, неприменении 
силы при разрешении конфликтов.

Цель Украины-европейская и ев
роатлантическая интеграция, говорит 
посол. Однако мы понимаем, что Ев
ропе не нужны люди и страны с протя
нутой рукой. Мы должны прийти в Ев
ропу со своим потенциалом, со свои
ми стандартами, соответствующими

активно пытаются использовать миро
вые игроки. Через наши страны про
ходит важнейший коммуникационный 
коридор, являющийся кратчайшим 
путем  д ля  доставки грузов и энерго
носителей в Европу. Его колоссальный 
потенциал пока востребован далеко не 
полностью. Проект «Набукко» позволит 
в определенной степени его задей
ствовать. В настоящее время мы ра
ботаем над формированием перспек
тивной трубопроводной сети для  пе
рекачки неф ти, а затем, возможно, и

ческий курс Украины неразрывно свя
зан с европейской и евроатлантичес
кой перспективой.

Она не направлена против кого- 
либо, она не была антироссийской и в 
ходе августовской войны в Грузии. 
Наша политика и наши действия исхо
дили и исходят из норм международ
ного права, подчеркнул посол, из при
знания территориальной целостности 
государств.

Габриел Н А М ТА Л А Ш В И Л И
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Демократии у нас похожие. 
Так давайте дружить

В 2008 году профессиональный Союз 
адвокатов России признал Шота Горгад- 
зелучшим адвонатом года. Ем у36лет, и 
он сейчас - один из извес тнейших защит
ников в Москве. Шота Горгадзе родилсп 
в Сухуми. С детства готовился стать пи
анистом. Когда он с "красным дипло
мом" окончил музыкальное училище, 
его родители надеялись, что одаренный 
подросток посту пит в консерваторию, но 
он неожиданно выбрал юридический 
факультет Сухумского государственно
го университета.

- Меня с детства привлекала профес
сия адвоката, - признался (оргадзе, когда 
мы разговаривали в офисе его адвокат
ского бюро "Грант-Право" - Это очень здо
рово, когда ты можешь сам что-то рас
копать, найти, доказать и, конечно же, 
защитить. Но поскольку началась война, 
я проучился только первый курс.

После войны в Абхазии Шота Горгад
зе продолжил учебу в Батумском госу
дарственном университете, по оконча
нии которого приехал в Москву.

- Я оказался здесь не как беженец, 
меня пригласили друзья, и у меня отнюдь 
не было самоцели попасть именно в 
Москву. Просто при Аслане Абашидзе 
трудно было найти работу в Аджарии. 
Кстати, зря думают, что здесь сложно ус
троиться, приехав из стран ближнего за
рубежья. В Москве я не почувствовал 
никаких притеснений на национальной 
почве. Может, потому что хорошо гово
рю по-русски, ведь адвокат должен от
лично владеть языком и быть неплохим 
оратором. В Москве я поступил в аспи
рантуру, защитил диссертацию, получил 
степень кандидата юридических наук. 
Диссертация была на тему защиты соци
альных прав. Эта тема мне близка, пото
му что у меня было немало громких пуб
личных дел, когда приходилось судиться 
с чиновниками достаточно высокого 
уровня. Параллельно я работал как прак
тикующий адвокат.

- Какие выиграли дела? Они были 
связаны с соотечественниками?

- Ко мне обращались представители 
различных национальностей, естествен
но, были и грузины. У нас свое адвокатс
кое бюро, мы вдвоем учредили его лет 
пять назад и являемся его собственника
ми, а до этого работали в межрегиональ
ной коллегии адвокатов.

- У вас большая практика?
-На сегодняшний день у меня в про

изводстве 28 дел. (читаю, это не мало, 
потому что на большее меня бы не хва
тило. Я стараюсь уделять больше вни
мания качеству своей работы, нежели 
количеству. Хоть я и сплю не более четы
рех часов в сутки, времени все равно не 
хватает.

- На одном из собраний Союза грузин 
в России вам решили поручить вести 
дела беженцев.

-Да, помню, я сказал, что по мере моих 
сил и возможностей буду помогать всем 
нуждающимся, Но с тех пор прошел по
чти год, а ко мне так никто и не обратил
ся. Надо полагать, никому не понадоби
лась моя помощь.

- Но у беженцев, по-моему, остаются 
большие проблемы с гражданством, им 
не предоставляют никаких социальных 
льгот.

- Мне кажется, эта проблема больше 
связан с политической ситуацией, и юри
дическими способами ее сейчас ре
шить довольно сложно. Впрочем, я бы в 
любое время взялся за это дело, если бы 
кто-то конкретно обратился ко мне за 
помощью. Я люблю свой народ и готов 
помочь всякому, кто ко мне обратится. 
Если, конечно, это не противоречит 
моим моральным принципам. Есть кате
гория дел. которые мне претят, вне за
висимости от национальности обвиняе
мого. Когда ко мне обратился один наш 
земляк, сын которого был обвинен в 
педофилии, я ему отказал. Это моя прин
ципиальная позиция.

• Какие в основном вы ведете дела?
■ Я, к примеру, постоянный адвокат 

известного телеведущего Владимира

Соловьева. У него часто возникают боль
шие неприятности, в том числе и с уго
ловным преследованием, потому что он 
критиковал и обличал в своих передачах 
достаточно влиятельных чиновников. 
Были уголовные дела, которые не проса
чивались в СМИ, но которые я знаю, по
скольку сам их вел, и каждый раз мы вы
ходили с победой. Частенько приходит
ся вести дела представителей шоу-биз
неса.

-Вас часто приглашают на телевиде
ние, в том числе и на передачи с полити
ческим уклоном. В каких передачах вы 
принимаете участие?

- Я бывал, и не раз, на НТВ у Соловье
ва в передаче "К барьеру" в качестве се
кунданта и судьи, но не в качестве дуэ
лянта. К Андрею Малахову меня пригла
шали в качестве эксперта на передачу 
"Пусть говорят" У Астахова в 'Трех углах" 
на телеканале Звезда - "Большое жюри" 
Часто меня приглашает РЕН ТВ в поли
тическую информационную передачу 
"24" Словом, побывал на всех каналах, за 
исключением ТНТ, поскольку он в основ
ном развлекательный, с такими переда
чами, как "Дом 2".

- Вам приходилось в передачах зат
рагивать грузинскую тему?

-Нет, я практически никогда не ком
ментировал грузинских вопросов. Толь
ко дважды на "Рашен ту  дей" и на радио 
"Эхо Москвы'! Это было 8-10 августа про
шлого года. Тогда я сказал откровенно то, 
что думаю: Саакашвили был не прав, вво
дя войска в Южную Осетию. У многих 
земляков появилась определенная оби
да на меня, некоторые даже причислили 
меня к стану врагов, перестали здоро
ваться.

-Вероятно, так категорично не стоило 
говорить. В войне, думаю, был виновен 
отнюдь не один Саакашвили.

-Когда льется кровь, правых нет. Я 
считаю, что прав тот политик, который 
предотвратит кровопролитие. Проли
лась кровь, и я не могу сказать - кто прав, 
кто виноват. Мне безумно жаль грузин, 
мне безумно жаль осетин, всех мирных 
жителей, которые там погибли. Но вино
ватым я считаю того, кто дал приказ бом
бить свой же город. Когда Михаил Саа
кашвили пришел к власти, мне казалось, 
что это человек, который выведет на но
вый уровень фузию наладив отношения 
с Россией. Я очень на это надеялся. Мне 
казалось, именно он менее подвержен 
эмоциям, нежели другие политики. Даже 
в аджарском вопросе, который был в 
принципе решен его победой, он выгля
дел человеком, который не позволит 
пролиться крови. Но дальнейшие собы
тия показали, что я ошибался. Жаль.

-На днях фузия вышла из СНГ Како
во ваше отношение к этому?

- На мой взгляд, Грузия реализовала 
свое право выйти из той организации, 
оставаться в которой она считает для 
себя нецелесообразным. Насколько это 
политически правильное решение, на
верное, покажет история. Сейчас трудно 
оценить этот шаг

-У вас кто-нибудь из родных и близ

ких остался в Грузии, или, может, ка
кая-нибудь недвижимость?

-В Тбилиси живет моя бабушка, не
сколько теть, двоюродные сестры. А 
в Сухуми осталась закрытая квартира 
в центре города, ее никто не занял, 
поскольку за ней следят мои друзья. 
Родственников моих там не осталось.

-Каково ваше отношение к сло
жившейся ситуации между Россией 
и Грузией? Что, по вашему мнению, 
надо сделать и с той, и с другой сто
роны, чтобы ситуация, наконец, нала
дилась?

-Наверное, изначально надо было 
вести более взвешенную политику и 
тем, и другим. На каком-то этапе надо 
было простить друг другу обиды, ко
торые были нанесены предыдущими 
руководителями стран, и строить вза
имовыгодные отношения. Мы же пре
красно помним первый конфликт в 
Абхазии, участие казачества, чеченс

ких боевиков. Но, откровенно говоря, я 
не знаю, как ответить на этот вопрос. 
Если бы я знал, вероятно, меня бы уже 
сделали советником Саакашвили, Мед
ведева или Путина.

Да, старшее поколение продолжает 
умиляться "Мимино" "Не горюй" восхи
щаться произведениями Руставели, Чав- 
чавадзе, Церетели, преклоняется перед 
искусством Пиросмани, [удиашвили, Ка- 
кабадзе. фузинская интеллигенция, вы
росшая на русской культуре, свободно 
читает по памяти Пушкина, Блока, Есени
на, прекрасно знает Маяковского, восхи
щается Достоевским и Толстым. А что 
помнят сегодняшние 18-25 летние люди? 
Им нечего вспомнить, поскольку был оп
ределенный провал в отношениях. Ны
нешнее растущее поколение - вне этих 
братских отношений. Если спросите сред
нестатистического подростка, кто такой 
Руставели или что такое грузинское мно
гоголосье, чем отличается Грузинская 
Православная церковь от Русской Пра
вославной церкви, или кто был Канта- 
рия, они не ответят. Ну, может, знают гру
зинские рестораны, потому что раз в год 
какой-нибудь однокурсник отмечал там 
свой день рождения.

И та же ситуация в фузии. Было еди
ное государство, были связи, и поколе
ния росли в неком единстве, во взаимо
дополняющих культурах, а нынешняя си
туация диктует совершенно иное. Се
годняшние дети окончательно забыли 
русский язык. Не знаю, хорошо это или 
плохо? С одной стороны мало хорошего, 
с другой, мы все кричим о независимос
ти, а раз независимость, так и должно 
быть. Славу Богу, православное духо
венство осталось в хороших отношени
ях.

Меня шокирует открытие в фузии му
зея русской оккупации. Это же - бред. 
Давайте вспомним времена Советского 
Союза, фузия ведь являлась единствен
ной республикой, где жить было хорошо. 
Даже в шутку ФРГ называли. Все с зави
стью смотрели на наших женщин, оде
тых в дорогие шубы, на мужчин, широ
ким жестом тратящих деньги. Разве нас 
кто-нибудь притеснял? Так о какой совет
ской оккупации может идти речь? Ошиб
ки были с обеих сторон. Не знаю, по не
ведению или умышленно, но было сде
лано все возможное, чтобы порвать все 
нити, которые связывали эти две стра
ны.

Мне очень не хочется верить в ка
кую-то теорию всемирного заговора и 
представлять, будто высокопоставлен
ные чиновники где-то там сидят вмес
те, обсуждают и разыгрывают эти кон
фликты. Надо быть полным идиотом, 
чтобы отказаться от того хорошего, что 
было, все разрушить и полностью за
быть те блага, которые принесла Грузии 
Россия. Я не говорю, что советский 
строй был хорошим, в нем было много 
минусов, но что мешало при смене по
литического режима сохранить отно
шения в обеих странах? Все мы уже не 
коммунисты, И здесь демократы, но 
своеобразные, и там демократы, тоже

с определенным уклоном. Получается, 
каждый понимает демократию по-сво
ему. Но и те, и другие примерно одина
ково чтят права населения: кто-то го
ворит, что грузинская женщина за 8 
лари вполне семью прокормит, кто-то 
считает, что можно жить безбедно на 
пенсию в 1800 рублей. Ладно, это внут
ренние проблемы. Но что мешает де
мократам дружить? Нас, грузин, знали 
в России как людей широкой натуры, 
легко приезжающих сюда тратить день
ги. Они учились в престижных вузах, 
занимались творчеством, шли в шоу- 
бизнес, как сейчас это называется. А с 
кем мы сейчас здесь ассоциируемся? С 
криминальными авторитетами, мелки
ми ворами, в лучшем случае, таксиста
ми. Когда в советское время грузины 
таксовали в Москве? В жизни такого не 
было. Спрашивается, кто выиграл в 
этой конфронтации?

-Как вы полагаете, еще возможно 
восстановить наши добрые отношения?
С помощью народной дипломатии, или 
контактов интеллигенции, молодежи?

-При желании, я уверен, возможно. 
Боюсь показаться демагогом, который 
произносит избитые фразы, услышанные 
где-то штампы и интерпретированные на 
свой лад клише, чтобы показаться ори
гинальным. Не люблю говорить то, что 
не является конкретикой. Наверное, все- 
таки Церковь. Сказать, что мы начнем 
дружить через культуру, я думаю, не вер
но. Попытаюсь объяснить почему. Пото
му что интеллигенция и так будет пони
мать, что политические игры - отдельно, 
а общение человеческое -  вне нацио
нальности. вне политики. А чтобы это 
поняли массы, российская и грузинская 
глубинка, должна быть не только культу
ра, но и что-то еще иное. Может быть, 
стоило бы открыть в Бакуриани, впро
чем. там они уже есть, дома отдыха, ла
геря, куда можно было бы приглашать по 
низким ценам малоимущие семьи из 
России. И то же самое, можно было бы 
сделать здесь, привозить грузинских де
тей куда-нибудь в недорогие российс
кие пансионаты. Ребята пообщаются, 
увидят природу, подышат этим возду
хом, и, помяните мое слово, начнут дру
жить. Можно возродить советскую тра
дицию, когда переписывались школьни
ки разных городов и стран, классы с клас
сами. Полезен и обмен учащимися, что
бы была возможность пожить недельку 
в семьях друг у друга. Это реально мо
жет изменить взаимоотношения моло
дежи.

А встречаться на телемостах мы мо
жем хоть сто раз. Сидеть и кайфовать от 
собственной значимости, ходить с важ
ным видом на банкеты, фуршеты и к ве
черу понять, какие же мы молодцы, как 
мы много сделали. Хотя на самом деле 
мы ничего не сделали. Кого обманывать? 
Вот, почему я не хочу быть членом чего- 
то, ни активным сторонником кого-то. 
Есть проблема? Пусть придут. Если смо
гу, то помогу одному конкретному чело
веку, а не организации.

Однажды на каком-то собрании, где 
было много влиятельных лиц, предло
жили почтить память погибших минутой 
молчания. Все встали, тучные мужики, 
ощущающие, свою значимость, дамы, 
увешанные бриллиантами. Я тоже по
молчал 57 секунд, а потом сказал, что 
здесь собрались вполне обеспеченные 
люди, у которых в карманах немалые и 
явно не последние суммы, так давайте 
положим их сейчас прямо на этот стол 
и отправим всем пострадавшим, вмес
то того, чтобы красиво стоять перед ка
мерами и молчать. Так меня они чуть не 
побили, спасли телекамеры. Я не люб
лю пустых разглагольствований, груст
но, когда все переводится в ранг фор
мализма и самолюбования. Нужны ре
альные дела, а не амбициозные органи
зации, собрания, фуршеты и банкеты.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СП» 

Москва
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Истоки свои не забывают
Есть категория людей, достигш их 

вы соких ступ ен е й  общ ественной 
иерархии, но оказавшихся ни в чем не 
пригодными для  родных краев, для  
родного народа. И посему они вынуж
дены довольствоваться тем признани
ем, которое получили где-то на чужби
не, полностью порвав все связи с про
шлым.

А  есть другая категория людей, и, к 
счастью, они составляют больш ин
ство человечества, которые, где бы ни 
находились, помнят о своих корнях, о 
земле, где жили предки, где сами ро
дились и выросли, и считают себя обя
занными по возможности вернуть долг 
за все добро, что получили когда-то. 
Именно к таким можно причислить 
семьи сыновей Айваза Дурсун-оглы 1а-

щий может прийти и спокойно помо
литься за добрые людские дела, за 
любовь к Всевышнему, за терпимость 
друг к другу, попросить прощения и 
здоровья близким, всеобщего мира и 
процветания Родины.

Старожил Алгети, ныне пенсионер 
Мурсал Гумбатов, многое повидал и 
помнит на своем веку. Вот как оценил 
он нынешнее событие:

-  Нашу мечеть в далеком 1904 году 
восстановили мой дед Гаджи Аллама с 
прадедом Рамиза и Дурсуна Гасановых 
и другими селянами. Но потом при
шла советская.власть, запретившая 
молитвы и закрывшая Божий дом. 
Слава Богу, что в демократической [ру
зии все возвращается на круги своя. 
Спасибо всем, кто заботится о людях.

санова, 80-летие которого было отме
чено общественностью Марнеульско- 
го муниципалитета и в целом в регио
не Нвемо Картли.

На днях в селе Алгети , объединяю
щем несколько деревень, собственно, 
откуда исходит род Гасановых, снова 
собрался народ. Съехались гости из 
Баку и других мест. Поводом на этот 
раз было весьма своевременное и 
приятное событие -  после коренной 
реконструкции состоялось открытие 
старинной мечети (XVII в.). А хун дТб и 
лисской Джума-мечети А ли  Алиев, в 
частности, разъяснил:

-  У  мусульман мечеть -  как у  хрис
тиан церковь - Божий дом, куда верую

Выделенных из местного бюджета 
средств явно не хватало на все нужды. 
Дело в том, что многие годы село ис
пытывало острую нехватку питьевой 
воды. На прокладкудо источника семи
километрового трубопровода не было 
средств. За счет местного бюджета 
была построена семикилометровая 
асфальтированная автодорога до цен
тра муниципалитета. Также были вы
делены деньги по программе поддер
жки села, которые были распределе
ны на острые нужды по усмотрению 
самих селян.

Но выход был найден. На помощь 
пришел Ф онд Гейдара Алиева, покой
ного президента братской Азербайд

жанской Республики. Разумеется, не 
обошлось без посредничества брать
ев Рамиза и Дурсуна Гасановых, пред
ки которых отсюда, но сами они уже 
много ле т ж ивут в Азербайджане. За
нимая высокие государственные по
сты, оба брата активно участвуют в 
общественной жизни Азербайджана, 
однако при этом никогда не забывают 
о родном крае -  Грузии и, в частности, 
о Марнеули.

ном развитии, сохранении самобыт
ности.

В этот день на выделенном местны
ми властями участке состоялась зак
ладка фундамента нового здания ли 
цея имени Айваза Гасанова. Было ос
мотрено место реконструкции цент
рального парка села и памятника А. 
Д.Гасанову, завершение которой наме
чается до конца текущего года.

Демократическая система хороша

С их подачи алгетцы и население еще 
двух примыкающих к трассе водопро
вода пунктов -Азызкенда и Тазакенда - 
получили кристалльно чистую воду из 
поймы реки Храми. Сбылась и давниш
няя мечта людей: в центре села рядом 
с мечетью был сооружен традицион
ный родник с несколькими кранами.

Среди многих выступивших на имп
ровизированном митинге в Алгети сле
дует особо отметить исполнительного ди
ректора Фонда Гейдара Алиева Анара 
Алекперова. Вот фрагмент из его речи:

-  Ф онд Гейдара Алиева, его прези
дент госпожа Мехрибан Алиева, как и 
в целом наше государство, своей со
кровенной целью поставили оказание 
посильной материальной помощи 
азербайджанской диаспоре за рубе
жом. Мы благодарны грузинскому пра
вительству, местному муниципалите
т у  и региональной администрации за 
оказываемую поддержку в осуществ
лении наших намерений -  помогать 
азербайджанцам Грузии в их культур

тем, что люди, не дожидаясь команды 
сверху, сами стараются решать соб
ственные проблемы, вовлекать в про
цесс желаемых персон. В А лгети  к та
ким инициативным людям относятся 
А ли  Гасанов, Намаз и Автандил Кара
ковы, Новруз Байрамов, Низами А ли 
ев и многие другие.

Алгетцам и их гостям, наверное, дол
го запомнятся проникшие в глубины их 
сердец выступления посла Азербайд
жанской Республики в Грузии господи
на Намика Алиева, заместителя Упол
номоченного президента Грузии в Кве- 
мо Картли Захария Дарчиашвили, пред
седателя Сакребуло Марнеульского му
ниципалитета Айваза Исмаилова и мно
гих других. Они говорили о традицион
ном братстве и дружбе двух народов- 
соседей, вместе строящих новую жизнь, 
преодолевая совместными усилиями 
натиск мирового экономического кризи
са и массу других проблем.

Амиран М ИТАГВАРИЯ



ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Грузинский народ никоща
с оккупацией

ные грузинские зем ли, никогда не 
бывшие заселенными осетинами. 
Так что, если уж  говорить о захвате 
кем-то чьих-то земель, в этом можно 
обвинить осетин, но никак не фузию. 
И нет никаких, ни исторических, ни 
международно-правовых оснований 
д л я  присоединения к «Ю жной Осе
ти и » еще и других зем ель, скажем, 
ущ елья Трусо, или области у Мами- 
сонского перевала. Конечно же, все 
это планируется Россией, и поэтому 
надо мобилизовать все силы д л я  ак
тивного протеста, как со стороны пра
вительства , так и широкой общ е
ственности, с привлечением м еж ду
народных организаций, чтобы ни в 
коем случае не до пусти ть  никакой 
делим итации и демаркации Государ- 
ственной границы Грузии. Граница у 
Грузинской республики установлена 
исторически, она признана мировы
ми сообщ ествами, и в эти границы 
входит и Абхазия и т.н. «Южная О се
тия», т.е. реально исторически В нут
ренняя Картли.

Что касается деоккупации Грузии и 
возвращения в ее лоно исконных об
ластей, то  думаю, э ту  борьбу следует 
вести активнее и более целеустрем 
ленно. Надо понять России, что, осу
щ ествляя это  агрессивное деяние, 
она имеет дело  не с М. Саакашвили, 
а со всем грузинским народом, кото
рый никогда не примирится с оккупа
цией этих областей. Саакашвили, Пу
тины, Медведевы приходят и уходят, 
а Грузия и Россия остаются, и нельзя 
обрекать наши народы на постоянную 
вражду.

А  д л я  реального осущ ествления 
возвращения «Ю жной О сетии» в со
став Грузии, я одним из способов счи
таю всемерное улучшение жизненно
го уровня сел, непосредственно при
мыкающих к этом у региону; это и 
села Горийского района (такие, как Ме- 
рети Арбо, Карди, Дици, Тирдзниси 
и др), и Рачи и Верхней Имерети, и 
паспского района и др. Э тот регион 
следует объявить особой зоной эко
номических преобразований,чтобы 
у  о се тин ски х  ж и те ле й  появилось 
стремление к возвращению в Грузию.

Нодар ЛО М О УРИ

не примирится
Не так давно я коснулся той неимо

верно тяжелой ситуации, в которой 
живет грузинский народ, в частности, 
в результате оккупации Россией двух 
исконных грузинских областей -  Аб
хазии и т.н. «Южной О сетии» (СГ, 19 
июля 2009). Сегодня российские по
литики, по существу, единогласно у т 
верждают, что августовская война 
была начата грузинской стороной, в 
частности, правительством Саакаш
вили, и, мол, действия России были 
Щ нужденным ответом на агрессию. 
Конечно, и самого М. Саакашвили, и 
его правительство можно во многом 
обвинить в различных областях уп
равления страной. Конечно, их мож
но обвинить и в ошибочных, непроду
манных действиях в августовской 
войне. Конечно, на их плечах тяжесть 
обвинений в потере названных гру
зинских областей. Но одно является 
неоспоримым фактом: в августе 2008 
г войну против Грузии и подготовила, 
и развязала именно Россия, тем  са
мым осуществившая свой главный 
план -  оккупацию важных для  нее гру
зинских областей. Мы вообще не по
нимаем, как можно иначе оценивать 
действия России! Ведь русские вой
ска вступили на территорию другого

государства, ведь они разбомбили, 
разрушили, пожгли села и города Гру
зии. В результате этих действий по
гибли граждане нашей страны, оста
лись без крова ее жители! И как, если 
не оккупацией оценить все эти дей
ствия!?

Допустим, что в Цхинвали действи
тельно вошли грузинские войска, но 
ведь задолго до этого к границам ф у
зии -  не «Южной Осетии», а именно 
'Рузии, были стян уты  российские 
войска, в Рокском тоннеле и в районе 
Джавы стояли российские танки. Так 
В|??Ь это теРРи т°Рия Грузии! Ведь т.н. 
«к_)жная Осетия» (так же, как и Абха
зия) не являлись независимыми го
сударствами, а лиш ь автономными 
образованиями грузинского государ
ства! Так по какому праву Россия втор
глась на мою территорию?! Ведь в 
течение ряда м есяцев м ятежные

силы всяких сепаратистов обстрели
вали, бомбили мои села, жители ко
торых были вынуждены бежать... А  где 
были тогда российские миротворцы? 
Да, моему терпению пришел конец, и 
я ввел мои войска на мою же терри
торию, где окопались эти мятежни
ки... Так ктоты , Россия, вмешавшая
ся в этот внутренний конф ликт, по 
какому праву ты решила меня нака
зать, поработить, отнять э ту  землю у 
меня, у  законного правительства это
го признанного миром государства?! 
Или ты мнишь себя той же державой, 
которая правила нами на протяжении 
веков?!

Российские власти громогласно 
заявляют: мы вошли туда, чтобы за
щитить местных жителей! Завтра вы, 
может быть, решите защищать жите
лей, скажем, Кахети или Гурии, если 
там вдруг объявятся какие-либо сепа
ратисты, так что же, вы введете свои 
танки в Телави или Озургети?! Рос
сийские власти с таким же апломбом 
заявляю т- мы защищали наших граж
дан! Интересно, откуда во Внутренней 
Картли или в Абхазии появились рос
сийские граждане? Ах, у  них оказыва
ется российские паспорта! Помилуй
те, путем принуждения, подкупов или 
посулов вы раздаете свои паспорта 
какой-то части здешних жителей, но 
ведь подавляющее большинство ко
ренных ж ителей не имеют таких пас
портов, они ведь с вашей же помощью 
находятся в изгнании! И во Внутрен
ней Картли осетины не являются боль
шинством жителей! Вот какова реаль
ная д е й с тв и те л ь н о с ть . П о э то м у  
вступление российских войск в т.н. 
«Южную Осетию», или постоянное уве
личение российских войсковых под
разделений в Абхазии, является ни
чем иным, как оккупацией, силовым 
захватом этих областей. Никак иначе 
эти действия нельзя оценивать.

Здесь же я считаю нужным коснуть
ся еще одного вопроса. Дело в том, 
что в Абхазии и в «Южной Осетии» по
зиции и цели России совершенно раз
ные. «Южная Осетия» нужна России 
как плацдарм для  контроля над Грузи
ей, для  осуществления своего давле
ния на Грузию, да и не только на нее. 
Сама эта территория ничем не при

влекательна д ля  нее. А  вот Абхазия - 
это совсем другое дело: богатейшая 
приморская область , прекрасная 
морская база и т.д. Поэтому Россия 
всеми силами будет стремиться пол
ностью освоить, колонизовать э ту  
часть Грузии; она это уже осущ еств
ляет постепенным заселением этой 
земли русскими; здесь будет целе
направленно проводиться ассимиля
ция местного населения, постепенное 
поглощение абхазского этноса.

На протяжении 20 веков абхазы 
всегда жили вместе с грузинами, все
гда входили в число граждан грузинс
ких государств, но по сей день сохра
нили свое этническое лицо, свой 
язык, бытовую культуру и сформ иро
вались как народ. А  вот теперь абхаз
ский народ стоит перед опасностью 
очень скоро «у то н уть  в российском 
океане». Э ту  опасность стали уже по
нимать и сами абхазы, поэтому здесь 
появляется надежда, что при пра
вильной, продуманной политике и ос
мысленных действиях самих абхазов, 
будет возможным возрождение на
шей совместной жизни. К этому д о л 
жны стремиться и мы, и абхазы.

И, наконец, еще один, довольно бо
лезненный вопрос. Как стало извест
но, нынешние т.н. лидеры т.н. Южной 
Осетии ставят вопрос о дальнейшем 
расширении их территории за счет 
земель, оказывается, захваченных 
фузией.

Такие заявления, кончено же. яв
ляю тся полным абсурдом! Тан назы
ваемые деятели, всякие там Кокой- 
ты, Чочиевы и др., должны понять, что 
это они, т.е . осетины, как отмечает 
известны й осетинский учены й В. 
Абаев, «примерно в последние 200 
ле т переселились, гонимые малозе
мельем и нищетой, из разных высо
когорных районов» Северного Кавка
за в верховьях грузинских рек и лишь 
в X X  веке стали постепенно рассе
ляться в более низменных местах... 
Э ти  т.н. лидеры должны знать и то, 
что в 1922 г большевики, в благодар
ность за оказанную им помощь в под
чинении ф узии, совершенно искус
ственно создали «Ю жно-Осетинскую 
А О ». Именно они, больш евистские 
функционеры, включили в нее искон
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Гиорги Цихисели : «Телевидение должно 
обслуживать общество, а  не правящие круги ...»

(йорги Цихисели, 32 года, хорошо уз
наваемое лицо популярного телеканала 
RTVI, прилетел в Тбилиси из Нью-Йорка 
на несколько дней . Встретившись с ним, 
я откровенно признался, что мне как те
лезрителю импонирует его стиль -  ин
теллигентный, ненавязчивый, приглаша
ющий к размышлению...

- Спасибо. - сказал (йорги. - Это то, чему 
меня учили ... В накой-то степени я вете
ран постсоветской журналистики . На 
днях исполнилось 15 лет моей работы в 
независимой медиа.

Сегодня (йорги Цихисели - вице-пре
зидент компании RTVI.

- У меня визитки двух образцов, го
ворит он, в одной написано - "вице-пре
зидент" во второй - "политический обо
зреватель" Я езжу с Белым домом, для 
них было бы непонятно, если в журнали
стские командировки направляется 
вице-президент компании. Как раз на 
этот случай у меня есть визитка полити
ческого обозревателя. Я достаточно мо
лодой человек, поэтому мне еще хочет
ся работать "в поле"

Что ж, это интересно, как его учили, и 
как он применяет приобретенные знания 
и опыт в профессиональной жизни, да и 
не только. Но начали мы разговор изда
лека.

- Я родился в Тбилиси, рос в Москве, 
говорит (йорги Цихисели, в России и се
годня живет моя мама. Пока пошел в 
школу, почти по полгода проводил в Тби
лиси, где живет мой отец. А в школьные 
годы в Грузии бывал на каникулах - со вто
рой половины мая по август. Окончил в 
Москве государственный институт уп
равления. Когда я поступал, он еще на
зывался Академией управления им. Сер
го Орджоникидзе . Специальность - на
циональная экономика.

- Когда оказались в журналистике? 
После окончания вуза?

- Нет, это было раньше. После разва
ла Советского Союза, на пике демокра
тического движения -и общей веры, что 
завтра будет так же , как в Америке, я 
стал выпускать школьный журнал - не
зависимый. Это было в начале девянос
тых. В журнале мы критиковали учите
лей, рассказывали о наших школьных 
делах и говорили страшные слова об од
ноклассниках, которые слишком были 
зависимы от учителей - мы их называли 
"ботаниками" Кстати, уже тогда у меня 
был компьютер, на котором я, и моя не
большая редколлегия, писали свои ста
тьи. Потом появилось радио, и я стал «ак
тивным слушателем»: часто звонил в 
эфир, и в итоге подружился с ведущей 
Олей Пшенициной. Она мне рассказы
вала , как устроен мир по ту  сторону мик
рофона.

Мне это понравилось , решил попро
бовать сам. Стал буквально атаковать 
радиостанцию "Максимум" . Тогда это 
была недоступная вершина, люди, кото
рые там работали, для молодежи были, 
как полубоги . Но настойчивость была 
вознаграждена. Меня пригласили и по
просили написать пробный репортаж. Я 
поехал в пионерский лагерь и написал о 
том. как живут эти лагеря, после того, 
как пионерии уже не стало... Конечно, пе
речитывая эту первую «пробу пера» я 
улыбаюсь -  репортаж был трогательным 
и наивным, но все же забавным... Меня 
приняли, а через полгода предложили 
повести эфир. Правда, первый блин вы
шел комом! Я стал заниматься с логопе
дом, помогали коллеги. Потом была еще 
одна проба - опять получалось неважно. 
Но так, вообщем-то, я постепенно и 
учился.

Словом, параллельно с учебой в вузе 
делал карьеру на радио. Я оказался в 
нужном месте в нужное время. Сегодня 
я знаком близко почти со всеми руково
дителями медиа-компаний и пиар-ком
паний по одной простой причине - ког
да-то мы все вместе были в одной "пе
сочнице"

- Что вас связывает с Тбилиси?
- Во-первых, здесь живет мой папа, 

он никогда не уезжал из Тбилиси, даже в 
самое трудное время. Он - старый горо
жанин, родословная просматривается до 
прадедушки - все были тбилисцами. Вот 
буквально недавно моя родственница

рассказала, что где-то даже есть наша 
фамильная церковь. В следующий при
езд обязательно посетим. Так что здесь 
у меня корни и большая семья. К тому же 
здесь у меня друзья детства, с которыми 
поддерживаю связь.

- Чему же Вас учили?
- Трудно сказать сразу, перечесляя по 

пунктам ... Основное, когда делаешь но
вости, надо быть в материале , знать 
больше, чем рассказываешь. Надо хоро
шо представлять, что предшествовало 
данному событию, что сопутствовало 
ему. Что такое работа политического ана
литика? Размышляя над событием, надо 
попробовать предугадать его развитие, 
проанализировав аналогичные явления 
в прошлом, посмотреть, что может про
изойти сейчас. Второе, подбирая ново
сти, сталкиваешься с их огромным ко
личеством на лентах информагентств. 
Выбирать, как мне кажется, нужно такие, 
которые сам хотел бы услышать. Потом 
их нужно «перевести» на простой и по
нятный язык. Так меня учили верстать и 
редактировать новости. Ну и, конечно, 
объективность -  должны быть представ
лены все точки зрения на то или иное 
событие, даже если одна из точек зре
ния мне лично не нравится..

-Как Грузия освещается на RTVI? Есть 
какой-то особый подход?

- Особого подхода нет. (лавное -  мак
симальная объективность. Мы стараем
ся смотреть на все глазами стороннего, 
заинтересованного, но бесстрастного 
наблюдателя. Кстати, это , на мой взгляд, 
не могут позволить себе многие мои 
коллеги. У журналистов здесь, внутри 
страны, свой подход, российские, в свою 
очередь, видят все по-своему. Иностран
ные журналисты не всегда могут деталь
но разобраться в местной специфике. 
Для них многие особенности постсовет
ского пространства просто непонятны. Я 
не говорю об экономике, она везде раз
вивается по одинаковым законам. Речь о 
политике и обществе.

Как то была история: коллеги из бе- 
лодомовского пресс-пула попросили 
меня разъяснить, как у нас проходят вы
боры. Они не могли понять, в их созна
нии не укладывается, как это можно на
зывать «демократическим процессом». 
Но, если говорить в целом, то (рузия для 
западных СМИ не является первейшим 
приоритетом, которому постоянно тре
буется уделять внимание.

В то же время, команда RTVI нахо
дится в уникальной позиции, когда мы 
понимаем, что и как происходит, и у нас 
есть достаточно времени и возможнос
тей рассказывать обо всем важном, что 
здесь происходит. Одновременно мы 
можем позволить себе быть независи
мыми - от Тбилиси, от Москвы, или от 
какого-либо другого «центра».

-Как вы оказались в Нью-Йорке?
- История долгая. В 2002 году я при

соединился к команде разгромленного 
НТВ. когда жерналисты ушли на канал 
ТНТ Это была моя гражданская позиция 
-  присоединиться к людям, которые бо
ролись против зажима свободы слова в 
России. К тому же это была самая про
фессиональная команда на российском 
ТВ, поработать с ней - это большая 
честь. Потом ТНТ тоже рагромили, мы 
ушли на ТВ-6, которого спустя несколь
ко месяцев тоже не стало. Мы оказались 
на "Эхе Москвы". Затем часть команды 
перешла на призрачный тогда телека
нал RTVI. Мы готовили новости и от
правляли их, куда-то «в пустоту»: даже 
в редкции у нас не было возможности 
видеть эфир.

В московском бюро RTVI я прорабо
тал чуть больше года, оно развивалось 
очень хорошо . Акционеры канала реши
ли, что нужно помочь наладить работу и 
в штаб-квартире канала в Нью-Йорке. 
Андрей Норкин, бывший тогда главным 
редактором московского RTVi. рекомен
довал меня. Я согласился, акционеры ут
вердили мою кандидатуру. И вот уже 
почти 6 лет я живу в Нью-Йорке.

- Вы гражданин США?
- У меня грин -карта , которую я полу

чил по программе "Выдающийся иност
ранец"- за мои заслуги в области журна
листики.

- Назовите их...
-У меня две российские нацио

нальные премии. Как лучший информа
ционный ведущий 2001 года - я получил 
премию Попова. Вторая - национальная 
премия "Радиомания-2002" - за лучшую 
развлекательную радиопрограмму. В 
2003 году в Нью-Йорке я получил премию 
'Телеперсона года"

Кроме того, президент Михаил Саа
кашвили своим указом предоставил мне 
почетное гражданство Грузии за поддер
жку "Революции роз". Если помните, тог
да. в 2003 году, RTVI был единственным 
русскоязычным телеканалом,который 
давал эфир лидерам революции: Зура
бу Жвания и Михаилу Саакашвили.

- Какую цель вы ставили, подавая за
явку на участие в конкурсе на должность 
гендиректора Общественного телевиде
ния (рузии?

- Моя цель заключалась в том, чтобы в 
(рузии было нормальное общественное 
телевидение, которое обслуживает об
щество, а не правящие круги. Те , кому 
нужно, знают, что мною трудно понунать 
и меня трудно коррумпировать. Моя по
зиция не будет меняться в зависимости 
от нового руководства или новых поли
тических веяний, я не буду вставать на 
чью-либо сторону. У меня есть личные 
предпочтения, но в программах это не 
должно чувствоваться. Для меня пример 
то, как работает ВВС, общественное ве
щание Великобритании, которое тоже 
функционирует на средства налогопла
тельщиков.

В Грузии, к примеру, половина насе
ления не охвачена бесплатным медицин
ским обслуживанием. Нет нормального 
медицинского страхования. Это прямое 
нарушение основополагающих прав че
ловека. Таким образом, моя главная идея 
проста: Общественное вещание должно 
ставить подобные важные социальные 
вопросы, а не заниматься пропагандой, 
показывая, как президент открывает оче
редной шикарный объект где-то в глу
хой провинции.

- Все же осадок остался?
- Короткий ответ -  нет. С самого на

чала ходили разговоры, что директором 
станет Чантурия, его кандидатура уст
раивала власть. Я, правда, думал, что мо
жет быть порядки изменились, и что ло
яльность не является определяющим 
фактором. Не изменилось. Я одного не 
понял... Вчера во многих теле- и радио
выпусках новостей , как сообщили тби
лисские друзья, мое имя часто упомина
лось в информациях об избрании ген
директором (ии Чантурия. Сообщалось, 
что мои документы были то ли не вов
ремя поданы , то ли неправильно офор
млены. Очевидно, что это -  неправда. 
Но я не понимаю: к чему последующее 
обсуждение? Назначили - так назначи
ли. Если это попытка извиниться, то в

этом нет никакой необходимости. Если 
кто-то решил, что я устрою скандал, буду 
кому-то жаловаться - это большая ошиб
ка.

Я предложил свои услуги, надеясь 
«пригодиться там, где родился». У меня 
есть российский и западный опыт рабо
ты. Я был готов им поделиться и, воз
можно, внести свой скромный вклад в 
развитие грузинской журналистики и 
демократии в нашей стране.

- Журналистский пул президента 
США...

- RTVI - единственное русскоязыч
ное СМИ, которое принято в Белом 
доме, мы можем сопровождать прези
дента США в любой его поездне. У нас 
есть возможность самим задавать воп
росы и делать выводы , мы имеем дос
туп к ближайшим советникам прези
дента, общаемся с высокопоставленны
ми чиновниками, которые находятся в 
"переговорной комнате". При этом я 
хочу отметить уровень культуры обще
ния с прессой.

Например, в Лондоне на экономичес
ком саммите мне удалось перекинуть
ся несколькими фразами с госсекрета
рем Хиллари Клинтон. Меня интересо
вало, изменится ли американская пози
ция по вступлению Грузии и Украины в 
НАТО. После встречи Обама-Медведев 
я спросил в Москве высокопоставлен
ного чиновника из администрации пре
зидента РФ, каково было содержание 
разговора о (рузии. Мне ответили: "Пре
зидент Обама сказал фразу, что для 
нас важна демократия в Грузии, а не от
дельные личности" Это тянула на сенса
цию, поэтому я решил перепроверить у 
советника президента США. Он под
твердил, что фраза действительно была 
произнесена Обамой. То есть, всегда 
есть возможность получить новую и 
важную информацию.

- Какова сегодня тональность зару
бежных СМИ в отношении к (рузии?

- Я летел в Тбилиси с тремя пере
садками. В каждом аэропорту брал 
журналы и газеты. Появилось много 
негативных комментариев. Коллеги из 
западных изданий отмечают, что руко
водство Грузии не использовало те по
литические и экономические возмож
ности, которые предоставлял стране 
Запад. И, говоря о перспективе, напри
мер, Financial Times рисует довольно 
мрачную картину. И, к сожалению, пока 
я вынужден признать, что это совпа
дает и с моим видением. Если не на
чать нем едленно предпринимать 
меры, вносить изменения в жизнь 
здесь, в Грузии, будущее действитель
но -  безрадостное.

-Не слишком ли вы пессимистичны?
- Я искренне хочу ошибаться.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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MAKC-Z009
Девятый международный 

авиакосмический салон МАКС- 
2009 проходит с 18 по 23 августа в 
подмосковном городе Жуковс
ком. К сожалению, в этом году он 
сшэался омрачен катастрофой, 
произошедшей во время репети
ции накануне открытия. 16 авгус
та в воздухе столкнулись два ис
требителя Су-27 выполнявшие 
учебно-тренировочные полеты в 
с^Ьтаве пилотажной группы «Рус
ские витязи». Авария произошла 
недалеко от аэродрома. Несмот
ря на то, что пилоты катапульти
ровались, один из них-командир 
пилотажной группы гвардии пол
ковник Игорь Ткаченко погиб, еще 
двое летчиков находятся в боль
нице. Пострадали также жители 
садового товарищества, на кото
рый рухнул один из самолетов -  
там сгорело 3 дома. Причиной 
столкновения самолетов, скорее 
всего, стала ошибка в пилотиро
вании при отработке одной из 
фигур высшего пилотажа. Но эк

сперты также не исключают воз
можность технической неисп
равности.

В авиасалоне принимают уча
стие 711 компаний из 34 стран. 
Всего для участия в демонстра
ционной программе «МАИС- 
2009» заявлено 100 летательных 
аппаратов. Наибольшее количе
ство представили российские 
производители -  44%.

Так, ОАО «Объединенная авиа
строительная корпорация» про
демонстрировала многоцеле
вые истребители поколения 
«4+ + » Су-35 и МиГ-35, учебно
тренировочный Як-130, а также 
новый региональный пассажир
ский лайнер Sukhoi Superjet 100 
(SSJ100). Кроме того, были пока
заны воздушные суда, подготов
ленные к началу коммерческой 
эксплуатации: первый серийный 
самолет российской сборки для 
региональных линий Ан-148- 
100В, грузовой самолет Ил-96- 
400Т и Ту-204-300А в новом испол

нении.
ОАО «ОАК» и ее 

дочерние организа
ции выступили на 
МАКС-2009 с единой 
экспозицией. Бое
вая авиация была 
представлена в па
вильоне F1, в пави- I 
льоне F2 размести- I
лась экспозиция, 1________
посвященная транс
портной и пасса- § | щ я |  
жирской авиации. Н И Н Н В  
Одно из важнейших I ;'v  
мест экспозиции в >
F2 заняла информа- 
ция о магистраль- И И В  S  
ном самолете МС- 
21 -  одном из прорывных про
дуктов ОАО «ОАК».

Пилотажная группа «Соколы 
России» из Липецкого центра бо
евого применения и переучива
ния летного состава на между
народном авиационно-косми
ческом салоне МАКС-2009 пока

зала элементы ближнего боя, а 
также комплекс фигур высше
го пилотажа: петлю Нестерова, 
ракушку, вираж, роспуск и дру
гое, на минимальных интервалах 
и дистанциях.

Кроме того, состоялись де
монстрационные полеты изве

стных зарубежных пилотажных 
групп «Фречче Триколори» (Ита
лия) и «Патруль де Франс» (Фран
ция). Также на выставке были 
представлены французские ВВС 
с истребителями «Рафаль».

«РИА Новости»

РОССИЯ Р НЕФТЯНОЙ ЙОРУШКС?
Американское правитель

ство озабочено, как не допус
тить излишнего подорожания 
«черного золота», в первых чис
лах ноября этого года в США 
вступят в силу новые правила, 
регламентирующие оптовую 
торговлю нефтью и серьезно 
ограничивающие возможности 
спекулятивных операций. Все 
дело в том, что дорогая нефть, 
по мнению западных экспер
тов, может нанести серьезный 
удар по мировой экономике. 
Именно с возможным подоро
жанием неф ти  связаны по
явившиеся недавно прогнозы 
по скорому выходу России из 
экономического кризиса.

Аналитики не балуют Россию 
оптимистическими прогнозами 
относительно перспектив ее 
экономики. Тем более приятно 
выглядит анонс инвестиционно
го банка Merrill Lynch, согласно 
которому пик кризиса Россией 
был пройден этим летом, а в 
следующем году начнется мед
ленное восстановление россий
ской экономики. Главный эконо
мист Merrill Lynch Юлия Цегшяе- 
ва не скрывает, что оптимизм 
относительно экономических 
перспектив РФ связан с ожида
нием роста цен на нефть и ожив
лением мировой, прежде всего 
американской, экономики. В 
Merrill Lynch надеются, что уже в 
этом году США начнут выкараб
киваться из кризиса и кан локо
мотив потянут за собой эконо
мики других стран.

Как следствие, средняя цена 
российской нефти марки Urals 
в 2010 году вырастет до 73 дол
ларов за баррель, а к концу года 
за «бочку» российской нефти 
будут давать 82 доллара. Хотя 
г-жа Цепляева уверена, что даже 
при долгосрочной цене в 70 
Долларов за баррель российс
кая экономика сможет расти и 
Развиваться, пусть и не столь 
быстрыми темпами, кан в док
ризисные годы. В Merrill Lynch

полагают, что в 2010 году рос
сийский ВВП подрастет на 
3,5%. Одновременно Россию 
ждет увеличение притока инве
стиций, и укрепление нацио
нальной валюты, курс которой 
к концу 2010 года может достичь

докризисного уровня, то есть 
26,64 рублей за 1 доллар США.

Позиция аналитиков Merrill 
Lynch в целом схожа с чаяния
ми российских властей, анти
кризисную политику которых 
многие отечественные анали
тики формулируют примерно 
так: «затянем пояса, и подож
дем, пока мировой кризис за
кончится».

Осталось понять, насколько 
оправданы подобные ожидания? 
На первый взгляд оправданы: 
крупнейшие торговцы «черным 
зо ло том » Goldman Sachs и 
Morgan Stanley прогнозируют в 
2010 году цену нефти на уровне 
85 долларов за баррель, в ОПЕК 
считают справедливой цену в 75 
долларов. В начале лета глава 
Международного энергетическо

го агентства (МЭА) Нобуо Танака 
заявлял, что 2010 год станет го
дом серьезного подъема спроса 
цен на нефть. В общем, картина 
и впрямь получается вполне оп
тимистическая, если бы не одно 
но. Многие западные аналитики 
считают, что высокие цены на 
нефть могут стать главной при
чиной торможения мировой эко
номики и даже спровоцировать 
вторую волну кризиса.

Эксперты МЭА считают, что 
70 долларов за баррель -  кри
тический для мировой эконо
мики уровень цен на «черное 
золото». Если этот порог будет 
пройден, то всплеск инфляции, 
спровоцированный подорожа
нием сырья, ослабит, а то и вов
се сведет на нет эф ф ект от ан
тикризисных мер, предприни
маемых правительствами мно
гих стран. В МВФ также назы
вают главной опасностью для 
мировой экономики высокие 
цены на сырье, в том числе и 
углеводороды.

Похоже, «нефтяная угроза» 
действительно серьезна, раз 
власти СШ А решили ввести 
новые правила оптовой торгов
ли «черным золотом». Феде
ральная торговая комиссия 
США (FTC) с 4 ноября намере
на контролировать рынок и на
лагать штрафы до 1 млн долла
ров в день на трейдеров, кото
рые попытаются, манипулируя 
рынком, толкать цены вверх.

Впрочем, действия FTC не 
единственный фактор, который 
может затормозить рост цен на 
нефть, а значит, и похоронить 
мечты на скорое возрождение 
российской экономики. Среди 
российского экспертного сооб
щества распространено мнение 
о том, что мирровые цены на 
нефть в ближайшие месяцы не 
только не вырастут а, наоборот, 
упадут до 20 долларов за бар
рель. Только такое падение смо
жет стать толчком для  оживле
ния мировой экономики. Эту

точку зрения активно отстаива
ют специалисты Института гло
бализации и социальных дви
жения (ИГСО).

Директор ИГСО Борис Ка
гарлицкий не раз заявлял, что 
рост цен на нефть, наблюдае
мый с весны этого года, отра
жает не реальные потребнос
тей мировой промышленнос
ти , а интересы спекулянтов, 
оперирующих в том числе и 
средствами, выделенными на 
борьбу с кризисом. Но «запас 
прочности» спекулянтов вот-вот 
иссякнет, и цена на неф ть бу
дет определяться прежде все
го реальной потребностью со 
стороны экономик. На Западе 
мнение г-га Кагарлицкого раз
деляет к примеру, бывший со
ветник американского прави
тельства Филипп Верлегер, у т 
верждавший в середине лета, 
что предложение опережало 
спрос примерно на 1 млн бар
релей в сутки. Эта неф ть не 
потребляется, а высокая цена 
становится тормозом для  вос
становления производства

Если подобные заключения 
верны, то ожидать скорого вос
становления российской эко
номики не стоит. А  российско
му правительству, возможно, 
стоит надеяться не на возрож
дение мировой экономики, а 
обратиться к опыту европейс
ких государств. В Европе много 
говорят о глобальных, между
народных мерах по борьбе с 
кризисом, но на практике реа
лизуют политику «каждый сам 
за себя». То есть пытаются за
пустить экономику, используя 
резервы своих рынков, в част
ности стимулируя, буквально 
спонсируя, внутренний потре
бительский спрос и развитие 
малого и среднего предприни
мательства.

влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономически обозреватель 

«РИА Новеете»

В России создали 
машину, 

не знающую преград
Машину, способную про

ехать практически по любой 
поверхности, создали умель
цы из Ярославской области. 
Для снего-болото-хода «Стран
ник» бездорожья просто не су
ществует.

Восемь лет назад Влади
мир 1амеловский, еще работая 
на севере, задумался о

создании вездехода. По за
думке изобретателя, машина 
должна была быть легкой, но с 
универсальной проходимос
тью. (оды ушли на то, чтобы из 
идеи получился реальный про
ект: вездеход «Странник», спо 
собный пройти и по воде, и по 
снегу, и даже по горам.

Внешне машина похожа на 
восьмиколесный «Хаммер». 
Однако дизайн авто и устрой
ство его ходовой части - ноу- 
хау изобретателя из Ярослав
ской области. У «Странника» нет 
амортизаторов. Четыре пары 
колес шириной 55 сантимет
ров вращаются за счет четы
рех роликов.

«Все предельно просто. С 
двух мостов приводится в дей
ствие восемь опорных колес. 
Машина - легкая, а потому про
ходимая», - рассказал в интер
вью «РИА Новости» нонструк- 
тор машины (амеловский.

В итоге вездеход не под
прыгивает на кочках и ухабах, 
а плавно огибает их. Его мощ
ности хватает на то, чтобы, на
пример, тащить по снегу «Бу
ран» с замершей гусеницей.

Чудо техники собирают не 
на огромном заводе, а на ма
лом предприятии на окраине 
поселка в Ярославской облас
ти. Предприниматель постро
ил его на месте разрушенного 
коровника, завез современ
ное оборудование и нанял ра
бочих. Машина оказалась вос
требованной: сейчас от зака
зов нет отбоя, предприятие 
работает в две смены. Мини
завод выпускает пять машин в 
месяц.



БИЛЕТЫ НА НОВЫЙ ЛАЙНЕР УЖЕ 
В ПРОААЖЕ

ключениями.
Вторым  клю чевым 

перспективным проек
том российского граж
данского авиастроения 
является МС-21, средне
магистральный лайнер, 
так же как и «Суперджет» 
разрабатываемый на ос
нове международной ко
операции, в том  числе и 
с Индией. Россию в про
екте представляют КБ Бе- 
риева, Яковлева и корпо-

лярный Ил-76, который - 
с обновленными крылом, 
силовой установкой и 
авионикой - планируется 
запустить в производ
ство в Ульяновске под 
индексом Ил-476.

В области  военной 
авиации главная ставка 
делается на перспектив
ные разработки КБ Сухо
го: бомбардировщик Су- 
34, истребитель 4+ + по
коления Су-35БМ и пере

тяги, и может нести са
мое современное воору
жение. Ожидается, что по
мимо ВВС России, эта 
машина будет постав
ляться и за рубеж.

И стребитель пятого 
поколения, разрабатыва
емый по программе ПАК 
ФА, является на сегодня 
самым «ожидаемым» из 
российских самолетов. 
Разработка проекта ве
дется уже более 10 лет, и 
первый полет машины 
должен состояться в бли
жайшие месяцы. Начи
ная с 2011 года планиру
ется производство малой 
серии этих самолетов 
для  войсковых испыта
ний, а запуск машины в 
крупную серию ожидает
ся к 2015 году. В разра
ботке этой машины при
нимает участие и Индия, 
которая рассчитывает 
принять на вооружение 
двухместную версию но
вого самолета.

Список перспективных 
боевых самолетов ВВС 
России не ограничивает
ся, однако, перечислен
ными машинами. Свое 
место в составе ВВС зай
м ут истребители МиГ- 
35. Наряду с модернизи
рованными МиГ-29СМТ 
они составят основу пар-

рация «И ркут». В насто
ящее время завершает
ся определение круга по
ставщиков комплектую- 
щ ихдля самолета, вклю
чая двигатели. Построй
ка первых опытных ма
шин должна начаться в 
2010 году, а первый полет 
новый лайнер совершит 
в 2014 году. Выход МС-21 
на линии ожидается в 
2016 году. Новый самолет 
должен будет сменить в 
производстве самолеты 
Ту-204, а в авиапарке он 
станет заменой как для  
старых машин советско
го производства, так и 
для  подержанных запад
ных лайнеров, постепен
но вырабатывающ их 
свой ресурс.

Д о в ольн о  больш ое 
значение придается и во
зобновлению производ
ства удачных транспорт
ных самолетов советс
кой разработки -  Ан-124 
«Руслан», который до сих 
пор не имеет альтернати
вы на рынке сверхтяже- 
лых транспортных само
летов, и меньший по раз
мерам, но крайне попу

пективный истребитель 
пятого поколения, разра
батываемый по програм
ме ПАК Ф А (перспектив
ный авиакомплекс фрон
товой авиации). Первая 
из этих машин, Су-34, 
уже запущена в произ
водство малой серией. 
Увеличение объемов по
ставок этого самолета 
планируется начиная с 
2010-11 годов. В течение 
следующего десятилетия 
он должен заменить в со
ставе ВВС и авиации 
ВМФ России бомбарди
ровщики Су-24М.

Истребитель Су-35БМ, 
представляющий собой 
самую совершенную на 
сегодняшний момент ва
риацию семейства Су-27 
должен, по словам пред
ставителей ВВС, стать 
«промежуточным» само
летом, который позволит 
начать замену устарева
ющих Су-27 до момента 
запуска в серийное про
изводство самолета пято
го поколения. Су-35 осна
щен новейшим радаром, 
авионикой, двигателями 
с управляемым вектором

ка легких истребителей 
на ближайшие 10 лет. В 
дальнейш ем на смену 
этим самолетам также 
должен прийти самолет 
пятого поколения легкого 
класса.

Свои новинки ожида
ются и в стратегической 
авиации, хотя и позже. В 
настоящее время ряд 
российских КБ ведет ра
боты по проекту ПАК Д А  
-  Перспективный авиа
комплекс дальней авиа
ции. В рамках этого про
екта создается самолет, 
который должен будет в 
перспективе заменить 
машины Ту-22МЗ, Ту- 
95МС и ранние Ту-160 в 
составе дальней авиа
ции. О характеристиках 
этой машины пока ниче
го неизвестно, за исклю
чением того что это, судя 
по всему, будет сверх
звуковой бомбардиров
щик, построенный с ис
пользованием техноло
гий «Стеле».

Илья КРАМНИК, военный 
обозреватель 
*<"ИА Новости»

A I R  F R A N C E  С Л И Ж С *

2009 год является важ
ным рубежом в реализа
ции сразу нескольких 
российских перспектив
ных авиационных про
грамм. Среди них можно 
назвать как гражданские 
проекты  -  Sukhoi 
Superjet, МС-21, так и во
енные -  Су-35, ПАК ФА.

Б лиж нем агистраль- 
ный пассажирский само
лет ОКБ Сухого стал прак- 
тически единственной 
премьерой недавнего па
рижского авиасалона Ле 
Бурже-2009. Пакет зака
зов на эту  машину, про
ходящую сертификаци
онные испытания, уже 
превысил 120 единиц, а 
всего менеджмент «1раж- 
данских самолетов Сухо
го» рассчитывает про
дать не менее 1000 ма
шин этого типа.

Superjet 100 впервые' 
поднялся в небо 19 мая 
2008 года. Самолёт про
вёл тогда в воздухе 1 час 
5 минут. Через пять дней, 
24 мая, состоялся второй 
полёт, в ходе которого са
молёт впервые произвёл 
уборку и выпуск шасси. 
Машина провела в возду
хе 2,5 часа, максималь
ная высота составила 
3000 метров, максималь
ная скорость— 410 км/ч.

К настоящему време
ни построены уже два эк
земпляра машины для  
статических и четыре -  
для  летных испытаний. 
Ведется строительство 
первых серийны х ма
шин, а первые коммер
ческие полеты  нового 
лайнера должны состо
яться 28 декабря 2009 
года -  компания «Аэро
ф ло т» уже продает биле
ты на рейсы «Супердже- 
та» в Челябинск и Астра
хань.

«Суперджет» является 
принципиально новым 
для  российской авиаци
онной промышленности 
проектом. Его новизна 
заключается не только в 
технических характерис
тиках и конструкторских 
решениях, но и в подхо
де к проектированию и 
производству самолета 
на основе широкой меж
дународной кооперации, 
чего преж де  в о тече 
ственной практике само
летостроения не наблю
далось за редкими ис

н о в о с ти  ЭКОНОМИКИ

ДОЛГОВАЯ ИСТОРИЯ СССР 
СКОРО БУДЕТ ЗАКРЫТА

По по р у
чению пре
мьер-мини
стра РФ 
Владимира 
Путина Ми
нистерство 
ф и н а н с о в  
России до  
конца 2009 г 
погасит ос
та в ш у ю с я  
н е ур е гули - 
р о в а н н ую  
часть ком 
мерческого 
долга СССР перед Лондонским клубом.

Лондонский клуб  -  международное объе
динение частных коммерческих банков, чьи 
кредиты не находятся под защитой гарантий у  
или страхования государства, пиш ет ra3eTaJ 
«Коммерсант». Он был создан в 1976 году для  
решения проблем неплатежеспособности по 
внешним долгам  развивающихся стран. В 
клуб входят около 600 коммерческих банков 
индустриально развитых стран. В его рамках 
Внешэкономбанк занимался реструктуриза
цией задолженности бывшего СССР по кре
дитам, заключенным до 31 декабря 1991 года 
включительно.

Большая часть долга СССР перед Лондонс
ким клубом была в 2000 году переведена на ев
рооблигации РФ со сроками погашения в 2010 
и 2030 годах, при этом предусматривалось спи
сание 36,5% (10,6 млрд долларов) основной 
суммы долга. Соглашение распространилось 
и на просроченные платежи в размере 2,9 млрд 
долларов, на которые также были выпущены 
облигации с десятилетним сроком погашения.

Последняя часть долга СССР, не переведен
ная в облигации, -  34 млн долларов, которые 
кредиторы получат в 2009 году. С ее погашени
ем долговая история Советского Союза как го
сударства будет окончательно закрыта.

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ИТОГИ НЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ

Украина, Армения и Россия показали худ 
шие итоги развития национальных экономик в 
первом полугодии, сообщает Статкомитет СНГ 
Так, валовой внутренний продукт (ВВП) по от
ношению к первому полугодию 2008 года на 
Украине составил лиш ь 797%, в Армении -  
837%, в России -  86,6%.

Несмотря на ожидания властей, в России 
не случи ло сь  летнего  зам едления и н ф ля 
ции. Рост цен, по отношению к то м у же пе
риоду 2008 года, составил за полгода 13,1%, 
что стало  одним  из худш и х показателей по 
С одруж еству. Выше российских цены рос
ли  только  в Белоруссии (14,6%) и на Украи
не (176%). При этом реальные денежные до 
ходы населения за первое полугодие прак
тически не выросли.

Производство промышленной продукции 
сильнее всего упало на Украине (лиш ь 68,9% 
от показателей 2008 года) и в М олдавии 
(75,1%). Инвестиции в основной капитал зна
чительнее всего сократили сь в Арм ении 
(46,5% от 2008 года) и опять-таки на Украине 
(60,5%).

Плохие показатели России по глубине спада 
производства, темпам инфляции и снижению 
доходов населения эксперты объясняют не
сколькими причинами, пишет «Независимая 
газета». Прежде всего, это высокая степень 
открытости экономики России как в отношении 
торговли, так и в отношении финансовых рын
ков. Вторая (и главная)-сильнейш ая зависи
мость от конъюнктуры сырьевых рынков. Кро
ме того, высокие темпы падения российской 
экономики эксперты объясняют и резким из
менением условий внешнего кредитования. В 
результате этого сильнее пострадали отрасли, 
динамично развивавшиеся до кризиса -  стро
ительство, автопром, финансовый сектор.
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Запуск Большого адронного 
коллайдера -  БАН, Large Hadron 
Collider -  LHC (он же Большой 
адронный уско р и те ль  на 
встречных пучках) опять задер
живается.

Ранее предполагалось, что 
повторное после ремонта и мо
дернизации его включение со
стоится в конце сентября. Од
нако на прошлой неделе во вре
мя подготовки к электрическим 
испытаниям в двух секторах 
ускорителя были обнаружены 
неполадки в вакуумной систе
ме. Восстановительные рабо
ты неизбежно потребуют час
тичного подъема температуры 
в обоих секторах, которые до 
этого оставались охлажденны
ми до температур, близких к 
абсолютному нулю. Нагрев, а 
потом охлаждение секторов 
займет несколько недель.

"Напомним, что коллайдер 
был остановлен в сентябре 
2008 г - через несколько ча
сов после запуска из-за ава
рии: один из магнитов вышел 
m  сверхпроводящего состо
яния. Одновременно был за
регистрирован выброс о х
лаждающего магниты жидко
го гелия в туннель.

Выяснилось, что авария 
произошла из-за дефектного 
электрического соединения, 
связывающего сверхпроводя
щие кабели между двумя маг
нитами. То есть имела место 
тривиальная техническая не
поладка, и не более того.

Технические проблемы неиз
бежны, когда речь идет о подго
товке к работе и настройке уни
кального и одного из самых 
сложных агрегатов, когда-либо 
созданных человечеством.

Сверхпроводящие магниты, 27 
нилометров которых построены 
для  БАК, -  это первый проект

коллайдере была первоначаль
но недооценена и может в кон
ченом счете составить поряд-

столь грандиозного масштаба, 
равных которому на планете 
Земля до сих пор не было. Ес
тественно неизбежны пробле
мы. Вряд ли их удастся избе
жать и в дальнейшем. Но они 
преодолимы.

Авария 19 сентября 2008 г не 
только внесла коррективы в 
расписание работы коллайде
ра, но и заставила руководство 
Европейской лаборатории 
ядерных исследований (ЦЕРН) 
серьезно взяться за переоцен
ку технологических рисков, свя
занных с эксплуатацией БАКа. 
Ее результатом стал ряд новых 
мер безопасности, которые 
уже внедряются.

При этом выяснилось, что 
стоимость ремонтных работ на

ка 30 млн долл.
Если все пойдет по плану, на 

полную мощность ускоритель 
должен заработать, как ожида
ется, в середине 2010 г При 
этом, подчеркивает руковод
ство ЦЕРНа, события не станут 
форсироваться, пока не будут 
реализованы все меры безо
пасности. Если же по каким- 
либо причинам работы все- 
таки будут задерживаться, то 
вестись они будут «без излиш
ней торопливости».

У ЦЕРНа уже имеется насы
щенная экспериментальная 
программа для реализации ее 
на БАКе. Вместе с тем, после 
печальной неудачи с его запус
ком руководство Лаборатории 
хотело бы ее расширить и ожи

дает от физиков новых идей.
Эксперименты на сталкива

ющихся пучках протонов и атом
ных ядер, планируемые 
на коллайдере, нацеле
ны на исследование глу
бинных проблем совре
менной физики элемен
тарных частиц и устра
нение сущ ествующ их 
«белых пятен» в картине 
понимания фундамен
тальных законов приро
ды, взаимосвязи зако
номерностей макро- и 
микромиров, рождения 
и эволюции Вселенной.

Коллайдер открывает 
ученым доступ к самым 
высоким энергиям, кото
рые можно получить на 
Зем ле искусственно. 
Есть общее понимание 
того, что на БАКе будут 
сделаны крупные откры
тия. Вместе с тем опасе
ния, что его запуск может 

привести к гибели нашей пла
неты, не выдерживают крити
ки. В земной атмосфере про
исходят и более высокоэнер
гичные столкновения, когда 
протоны космических лучей 
врываются в нее, порождая ад
ронные ливни. Тем не менее, 
Земля существует уже милли
арды лет и до сих под не взор
валась, не испарилась и не пре
вратилась в черную дыру.

По мнению известного рос
сийского ученого, в настоящее 
время работающего в Прин
стонском университете США, 
Александра Тельнова, вслед за 
ВАКом со временем появится 
как минимум супер В-мезонная 
фабрика (линейный или цикли
ческий резонансный ускори

■

тель протонов) на рекордную 
энергию. Иначе построить упо
рядоченную теорию на основе 
данных с БАКа вряд ли удастся.

Относительно недорого к 
нему можно будет добавить ус- 
корительно-накопительный 
комплекс и фотонный коллай
дер. Выполненные на них экс
перименты позволят ученым 
взглянуть на открытую БАКом 
«ф и зи ку за пределами стан
дартной модели» под принци
пиально новым углом.

Очень важны -  подчеркива
ет А.Тельнов -  также физика 
нейтрино и поиск темной мате
рии. Работы в этих направле
ниях ведутся, но не такактивно 
как хотелось бы. Причина в не
достаточном финансировании 
и недостатке молодых, перспек
тивных физиков. И в этом одна 
из проблем БАК, которой, так 
получилось, оттянул на себя 
неоправданно большую часть 
мирового научного сообще
ства, работающего в физике 
элементарных частиц.

Дело конечно не в самом 
БАКе, -  говорит А.Тельнов, -  это 
действительно крайне важный 
для науки эксперимент, а в том, 
что многие физики, особенно 
молодые, ощущают, что финан
сирующие науку агентства зас
тавляют их идти именно на БАК. 
А  ведь БАК не только ответит на 
некоторые очень важные воп
росы по физике элементарных 
частиц, но и задаст много но
вых, на которые он сам ответить 
не в состоянии.

Юрвй ЗАЙЦЕВ, академический 
советник Академии 

инженерных наук РФ - для 
«РИА Новости»

п о д д е р ж и п  о т е ч е с т в е н н ы й  К Ш 1 Е П Д Т 0 Г Р Д * !
В Выборге (Ленинградская 

область) заверш ил работу 
XXVII фестиваль российского 
кино «Окно в Европу». В этом 
году в его программу вошли 
только отечественные карти
ны. В отдельных конкурсах ф е 
стиваля были представлены 
все виды кинематографа: иг
ровые, документальные, ани
мационные ленты.

В конкурсной программе 
игрового кино показали 13 
ф и л ь м о в , среди котор ы х 
были не только дебюты, но и 
фильмы известных режиссе
ров. В конкурсе «Неигровое 
кино» было представлено 20 
картин, а в номинации «Ани
мационное кино» -14.

Оценивали эти ф и льм ы  
три п р о ф е сси о н а льн ы х 
жюри. Так, жюри конкурса иг
рового кино «Осенние премье
ры» возглавил известный ре
жиссер Алексей (ерман-млад- 
ший. Судейство в номинации 
«Неигровое кино» возглавил 
Лев Николаев - известный сце
нарист, телеведущ ий, автор 
Документальных научно-попу
лярных программ. Анимаци
онное кино оценивали профес
сионалы во главе с художни
ком Сергеем Алимовым.

Победителем конкурса игро
вого кино и обладателем глав
ного приза «Золотая ладья» 
стал ф ильм  «Полторы комна
ты, или Сентиментальное путе
шествие на родину» режиссе- 
ра Андрея Хржановского. Спе
циальный приз жюри «Сереб
ряная ладья» получила карти
на «М етеоидиот» за художе
ственное решение (режиссер 
Мана Джорджадзе). Этим же

призом отмечены и лучш ие 
актерские работы. Обладате
лем  награды стала актриса 
Алиса Фрейндлих за исполне
ние женской роли в ф ильм е 
«Полторы комнаты или сенти
ментальное путешествие на 
родину» и Михаил Ефремов - 
за исполнение мужской роли 
в ф ильм е «Кошечка» (режис
сер Григорий Константино
польский).

Что касается конкурса неиг
рового кино, то здесь главный 
приз «Золотая ладья» получил 
ф ильм  «Вдвоем» режиссера 
Павла Костомарова. Специ
ального приза жюри «Сереб
ряная ладья» удостоена карти
на «Русский заповедник» за 
высокое изобразительное ре
шение фильма (автор сцена
рия, режиссер и оператор Ва
лерий Тимощенко).

Победителем конкурса ани
мационного кино и обладате
лем приза «Золотая ладья» 
стал ф ильм  «Солдатская пес
ня» режиссера Елены Черно
вой. Специального приза жюри 

‘ «Серебряная ладья» в этой но
минации удостоилась картина 
«Закон жизни» режиссера Ри
шата (йльметдинова - за яркий 
дебют. Приз президента ф ес
тиваля получил ф ильм  «Какра- 
ки» режиссера Ильи Демиче- 
ва - за дебют.

Также на фестивале «Окно в 
Европу» присуждаются имен
ные призы. Приз имени Ста
нислава и Андрея Ростоцких 
присужден картине «Второй» 
режиссера Ирины Василье
вой, а приз имени Саввы Ку
лиша - ф ильм у «Кошечка».

Фестиваль «Окно в Европу»

стал заметным событием в 
культурной жизни России. В 
этот раз он не остался без вни
мания руководства страны. 
Президент Дмитрий Медве
дев направил свое привет
ствие его участникам и гос
тям. «Уверен, что и нынешний 
форум  подарит всем его гос
тям уникальную возможность 
познакомиться с новыми рабо
тами отечественных кинема
тографистов, как признанных 
мастеров, так и тех, кто делает 
первые шаги к проф ессио
нальным высотам», -  говорит
ся в послании.

Открывал ф е сти в аль  но
вый ф ильм  Владимира Хоти- 
ненко «Преображение», кото
рый основан на реальных со
бытиях времен Великой Оте
чественной войны. Картину, 
помимо режиссера, предста
вили исполн итель  главной 
роли Сергей Маковецкий и 
автор музыки, композитор 
Алексей Рыбников. Как рас
сказал Хотиненко, идея карти
ны принадлежит покойному 
патриарху Алексию Второму, 
■чье благословение успели по
лучить создатели картины.

Конкурс «Выборгский счет» 
давно стал отличительной чер
той и важной особенностью 
форум а «Окно в Европу». В 
жюри «Выборгского счета» вхо
дят абсолютно все участники 
гости и зрители, которые за
полняют анкеты, выставляя оп
ределенные баллы каждом 
фильму. В этот раз в:-...-ж-/ос * 
«Выборгский с ч е т  ,.риз «Зо
лотая ладья» был присужден 
ф ильм у режиссера-дебютак- 
та Яны Поляруш «Видримас-

гор, или История 
са». Приз «С е 
ребряная л а 
дья » и второе 
место в «Выбор
гском счете» по
лучила картина 
Веры Глаголевой 
«Одна война», а 
третье место и 
«С е р е б р я н а я  
ладья» присуж
дена ф и л ь м у  
«Какраки».

П о м и м о
этих программ, 
в рамках ф е с 
ти в а ля  бы ли
гала-премьеры 
и спецпоказы.
По тр а д и ц и и  
в ы б о р гс к о го  
ф е с т и в а л я  
п р о ш ли  пре 
зентации неза
вершенных ки
нопроектов. В 
этом году свою 
новую р а б о ту  
представил из
вестны й реж иссер В ла ди 
мир М отыль («Багровый цвет 
снегопада»). Также прош ел 
показ ф ильм а «Каденции II» 
с Марией Мироновой, Ксени
ей Кутеповой и Ингеборгой 
Дапкунайте в главных ролях, 
ф и н но -ро сси й ски й  проект 
«Ю ханнус / Иванов ден ь» и 
проекты  ком пании «П ар а 
д и з »  «Новые приклю чения 
Аленуш ки и Еремы».

На фестивале также отме
нили ю билеи знам ениты х 
фильмов «Белое солнце пусты
ни» Рладимира М отыля (40- 
летие) и «Парад планет» Вади-

день рождения первого ф и ль 
ма со стоялась  творческая 
встреча с режиссером карти
ны и с актерами Анатолием 
Кузнецовым - знаменитым 
красноармейцем Ф едором  
Суховым, и Николаем Годови
ковым, исполнившим в ленте 
роль Петрухи.

На семнадцатый форум ки
нематографистов собрались 
руководители ведущих киносе
тей России - всего более 50 че
ловек. Бюджет фестиваля со
ставил 11 миллионов рублей.



«PE O PLE  СХАВАЕТ» ЖЕ ВСЕ
знакомых —  врачей, 
юристов, парикмахеров 
и даже литературных 
критиков, не говоря уже 
о провинциальной род
не. И, как известно, на 
простые вопросы весь
ма сложно дать простые 
ответы.

Надо признаться, что в ре
пертуаре московских театров 
особо ощутим дефицит каче
ственных зрелищ, нехватка тех 
спектаклей, что направлены на 
развлечение публики. Конечно, 
у  театра как искусства есть и 
более высокое предназначение 
—  просвещать, учить, форми
ровать гражданские и гуманис
тические идеалы. Но есть и дру
гая задача, которую почему-то в 
России издавна предпочитали 
стыдливо замалчивать, —  раз
влекать, увеселять. Зритель 
приходит в театр еще и за удо
вольствием, а не только за тем, 
чтобы стать послушным учени
ком, внимающим истины гуру.

Меж ду тем сегодня в театраль
ной среде почти и не осталось 
тех, кто имеет право учить народ, 
а тенденция граждански мысля
щего театра не может существо
вать вне личности, определяю
щей эту самую тенденцию. Раз
влекать же гтфлику мы и вовсе не 
привыкли —  мы свыклись про
поведовать, высокомерно рас
суждая о том, что для  people сго
дятся пьесы английского драма
турга Рея Куни, ошибочно запи
сав его во второй сорт. А  эта дра
матургия, междутем, весьма ус
пешно восполняет пробелы со
временной российской комедии. 
Посмотрите на афиши как сто
личных, так и провинциальныхте- 
атров России, и у многих вы не
пременно обнаружите комедии 
этого британского автора, соби
рающие аншлаги. Только вот иг
рать такую виртуозную комедию 
положений не каждый может.

Так уже разучились или еще 
не научились?

Несмотря на повальное увле
чение лабораториями, читка
ми, working progress, которые 
проходят во многих российских 
театрах и на фестивалях, мне 
еще ни разу не доводилось стать 
свидетелем лаборатории по ак
терской технике в жанре коме
дии. Обратим внимание и на то, 
что в России нет пока ни одного 
фестиваля комедии, притом, 
что каждый театр отчаянно 
ищ ет э т у  самую комедию. 
Знаю, что в Кузбассе сейчас 
Областной драматический те
атр предпринимает попытку 
стартовать фестивалем «Коме
дия с угольком». Слышала, кан 
восклицает руководитель Теат
ра сатиры Александр Шир
виндт, лишившийся, как и все 
театральное сообщество, [риго- 
рия Горина: «Куда подевались 
авторы?». Замечаю, как Театр 
Эстрады, которому сам бог ве
лел ответить на потребность 
времени, чаще сдает помеще
ния гастролерам и значительно 
реже радует собственным про
дуктом. Не дефицитом ли этих 
самых зрелищ объясняются га
строли китайского цирка, гордо 
идущие на площадке того само
го Театра Эстрады?

«Куда пойти вечером, чтобы 
отдохнуть? Ко мне приехали род
ственники, простые люди, посо
ветуйте, какой спектакль по
смотреть. Не к Фоменко, пони
маете?» — этот вопрос мне до
водится слышать постоянно от

В театрах уже не прокатывает 
убеждение, которое с таким на
тиском демонстрирует сериаль
ное телевидение, что этот самый 
people «все схавает». В театр 
люди идут, в частности, еще и за 
тем, чтобы отдохнуть отагрессии 
современного ТВ, и значит, «сха
вают» не все, тем более, за би
леты надо прилично заплатить.

Однако утешает, что появля
ются примеры, вселяющие оп
тимизм.

Под конец у  ходящего сезона 
столичную публику порадовал 
спектаклем «Продюсеры» театр 
под руководством Александра 
Калягина «Et Cetera», который 
доставил радость как раз этим 
самым грамотным продюсиро
ванном. И т у т  пальма первен
ства, не умоляя заслуг коллекти
ва, принадлежит директору те
атра Давиду Смелянскому. Не 
говоря уже о том, что сама идея 
поставить именно эту пьесу аме
риканского режиссера, сценари
ста и актера Мела Брунса при
надлежит все тому же Смелянс
кому, который, правда, мечтал, 
что авантюриста Бродвея про
дюсера Макса Бьялостока сыг
рает сам Александр Калягин. 
Однако известный артист отка
зался от выигрышной роли в 
пользу молодых актеров труппы, 
а директор «Et Cetera» проявил 
терпение и энтузиазм, —  два 
почти взаимоисключающих ка
чества. Три долгих года театр вел 
непростые переговоры с агента
ми Брукса по авторским правам 
и, в конце концов, соглашение 
было достигнуто.

У нас пока не принято обнаро
довать суммы затрат на произ
водство спектакля, однако в слу
чае с «Продю серами» в «Et 
Cetera» видно, что театр не поску
пился на расходы. Пожалуй, се
годня это одно из самых дорого
стоящих зрелищ в Москве! При
глашение оркестра, кордебале
та, привлечение к сотрудниче
ству известного музыканта Алек
сея Кортнева, переложившего 
арии американского мюзикла на 
русский. Впечатляющие костю
мы и декорации, легко транс
формируемые в разные места 
действия от офиса продюсера 
Бьялостока до Бродвея, щедро 
светящегося рекламой. Нако
нец, сам спектакль, строго орга
низованный по законам музы
кального шоу на драматической 
сцене режиссером Дмитрием

Беловым— все это делает поста
новку незаурядным событием по 
многим причинам, в том числе, 
и содержательным. '

Мюзикл «Продюсеры» Мела 
Брукса переживает второе рож
дение.

Впервые он вышел на экраны 
США еще 40 лет назад, в 1968

году. Как видим, успех оказался 
долгоиграющим. В 2005 году был 
снят римейк 1блливудом (этот 
фильм у  нас только что показы
вало наше ТВ с пленительной 
Умой Турман в одной из главных 
ролей сексапильной шведки 
Уллы). А  в 2009 году у  нас в Моск
ве в конце апреля и впервые в 
1ёрмании, в Берлине, в мае был 
поставлен этот мюзикл. Весь
ма любопытное совпадение. Кан 
видим и Москва, и Берлин долго 
караулили и выжидали подходя
щий момент. Дело втом, что Мел 
Брукс— великий насмешник над

[олливудом и Бродвеем, напра
вил ядовитые стрелы своей 
иронии на его величество шоу- 
бизнес...

Стареющий продюсер Бьяло- 
сток, теряющий предпринима
тельскую хватку благодаря слу
чайному совету скромного бух
галтера Лео Блума, ловит рево
люционную мысль. Всю жизнь 
он старался выпустить на Брод
вее успешные хиты, а междутем 
надо сделать так, чтобы шоу про
валилось. Зачем? А затем, что 
в случае провала мюзикла спон
сорские деньги не подлежат воз
врату. Их можно просто присво
ить. И вот видавший виды де
лец Бродвея, а заодно бабник, 
получающий пожертвования до
рогой мужской ценой— расто
чением ласк богатым бабушкам 
(взамен на чеки с солидными 
суммами) —  озарен новой за
дачей: выбрать самую плохую 
пьесу на свете и самого бездар
ного режиссера.

Кажется, чего проще. Выбор 
ловкача падает на дичайшую 
графоманскую пьесу «Весна 
для  1йтлера», написанную бе
зумцем, который разводит и 
дрессирует на крыше голубей, 
чтобы и эти пташки могли овла
деть жестом приветствия наци
стов: «Heil, Hitler»!. Его пьеса —  
продукт паранойи. Но, как изве
стно, чем хуже, тем лучше. По
ставить эту чушь наш авантю
рист, взяв в подельники автора 
гениальной идеи, скромного 
бухгалтера, предложил режис
серу из «голубых».

Из брака фашизма с геем 
рождается самый дикий кок
тейль, который только можно 
представить. Роль фюрера по
ручена самому графоману, но

вот незадача - перед премьерой 
тот ломает ногу. Что ж, еще луч
ше! Теперь-то уж  провал гаран
тирован. Но судьба ставит под
ножку. Эта оптимистичная вам
пука, в которой царствует жено
подобный Адольф  с жизнерадо
стными длинноногими девочка
ми, элегантно выходящими в шоу 
с макетами танков, надетыми 
вместо юбочек, вызывают гоме
рический хохот и покоряют пуб
лику и критику. Триумф. Однако 
в нашем случае успех для  про
дюсеров означает финансовый 
провал, суд и тюрьму.

Короче,— лучше все увидеть 
самим. Спектакль в театре идет 
под хохот, переходящий порой в 
общий стон восторга. В цирке 
самым трудным считается кло
унский трюк неумехи на прово
локе —  поставить блестящее 
зрелище в форме провала тойе 
дорого стоит.

Вампука бессмертна,— сме
ялся Мел Брукс в шестидесятые, 
«(олубой фашизм» —  гремуч* 
смесь для взрывов оглушите; 
ного смеха.

Еще ле т десять назад этот 
мюзикл был бы не понят. Но се
годня, когда российский шоу- 
бизнес принял одиозные фор
мы, с аншлагами Петросяна и 
мастерством петь, размахивая 
руками, у  Бориса Моисеева, мы 
перестали удивляться таким, на
пример, ударным текстам: «За 
монетку, за таблеточку, сняли 
нашу малолеточку».

Это вам не Мандельштам, это 
people «схавает».

Ольга ГАЛАХОВА, театральный 
критик, главный редактор 

газеты <41ом актера» - 
для <?ИА Новости»

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ ГИТАРЫ

Международный фестиваль классичес
кой гитарной музыки с участием виртуозов 
России, Франции, Китая и Южной Кореи за
вершился во Владивостоке, сообщил продю
сер фестиваля Виктор Баранов. «Заключи
тельным аккордом фестиваля, прошедшего 
в середине августа, стал «Концерт мастеров». 
Со сцены большого зала Приморской крае
вой филармонии прозвучали произведения

мировой гитарной классики в исполнении 
известных музыкантов: Евгения Филькенш- 

тейна (Россия), Реми Жюссельм (Фран
ция), Бэ Чжан Хым и Ко Чжун Чжин (Рес
публика Корея). Зрители восторженно 
приветствовали их выступления», - отме
тил собеседник агентства.

Программа ф естиваля состояла из 
трех частей: мастер-классов для  студен
тов, конкурсов и концертов.

Учениками признанных мастеров в дни 
фестиваля стали 60 студентов музыкаль
ных вузов и колледжей из России, Китая 
и Южной Кореи. Целую неделю они пости
гали секреты мастерства. Итогом мастер- 
классов стал концертучеников.

Победителям были вручены дорогие 
гитары ручной работы.

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ СТАНЕТ 
Ш С П Ы М Н Н Ш

К 2050 году население стран Евросою
за будет на 20% состоять из мусульман. 
Такой прогноз делают британские дем ог
рафы.

Рост численности мусульманского на
селения специалисты объясняют увеличе
нием притока мигрантов-мусульман и 
низким уровнем рождаемости среди ко

ренных европейцев.
Наибольший рост мусульманской диаспо

ры демографы отмечают в Великобритании, 
Испании и (олландии.

Сейчас мусульманами являются пример
но 5% жителей Евросоюза. Общая числен
ность населения ЕС вплотную приблизилась 
к 500 миллионам человек.

«РИА Новости»

В номере использованы ф о то гр а ф и и  фотонорреспонцентов РИ А Н овости : 
Даничева А ., Денисова А ., Зарембо И., НоробейниноваД., К утузо в а  М ., Пятанова С.

Субботина С.



ПРЕЗЕНТАЦИЯ

зем рождения, «Тбилисцы»!

Вышел первый номер вкладыша к 
грузинской газете, издающейся в Нью- 
Йорке, с ностальгическим и емким на
званием «Тбилисцы». Издатель и глав
ный редактор его - Семен Ирихели.

ся подготовить словарь «Тбилисско
го языка», в котором самым чудес
ным образом переплелись языки 
всех испокон веков проживающих 
здесь представителей разных наци
ональностей. Не успел...

Это - народ, который построил уни
кальное человеческое и культурное 
пространство, имя которому Тбилиси.

Народ, который всегда сохраняет 
верность и любовь к своему городу,

ным идеологом которых стал профес
сор Роман Кезерашвили. Недавно со
стоялась седьмая по счету.

У Пиросмани была заветная меч
та -  собрать за одним столом  всех 
хорош их людей. Роману Кезерашви
ли удалось осущ ествить свою м ечту 
- собрать на Стейтен Айленде за од
ним столом  не просто хорош их лю
дей, не только  ф изиков, а еще и как 
можно больше тбилисцев, которые в 
настоящее время проживают в Нью- 
Йорке.

Есть мечта и у  издателя вкладыша 
Семена Крихели со временем, на базе 
газеты в газете создать Международ
ный клуб тбилисцев.

Потому что тбилисцы не м огут не 
общаться между собой. Потому что их 
роднит тоска по городу, в котором рос
ли, мужали, влюблялись, разочаровы
вались, страдали, восхищались... Сло
вом, жили.

И так будет всегда, поскольку тби
лисцы не бывают бывшими. Именно 
так называется статья нашего зем
ляка Льва Оганезова, опубликован

ная в первом номере вкладыша, ко
торую мы предлагаем вниманию чи
тателей.

Елена Д И А С А М И Д З Е

Вы никогда не задумывались над 
понятием - «тбилисцы »? А  зря. По
скольку это не просто жители столи 
цы Грузии. Это особый народ- со сво
им характером, обычаями, традици
ями и даже, если хотите, своим язы
ком. Один мой коллега даже собирал-

даже если он волею судьбы оказался 
от них за океаном.

Американские тбилисцы  -  яркий 
то м у пример.

Взять хотя бы ежегодные встречи 
выпускников ф изф ака Тбилисского 
университета, организатором и глав-

Тбилисцы не бывают бывшими...
Все, что нас радует или огорчает, 

заключено во времени. Что такое сча
стье, как не ожидание чего-то, что при
несет нам время? А  тоска? Это ведь 
желание вернуть ушедшие дни...

Как грустно порой становится, ког
да разглядываешь старые ф отогра 
ф ии. С них тебе улыбаются люди из 
другой эпохи. Вот девочка, которая 
теперь несчастная старуха, вот кош
ка, которой нет на свете, вот цветок в 
горшке... Ничего не осталось. Кроме 
стары х вы цветш их ф о то гр а ф и й , 
снятых неказистым советским аппа
ратом «Смена» и напечатанных в за
темненной ванной комнате.

Жизнь в наши детские годы выгля
дела кадром из итальянского кино эпо
хи неореализма -  была вся на виду. 
Со скандалами, ссорами, сведением 
счетов и выяснением отношений. Де
тям до 16 ле т на некоторые (невинней
шие по сегодняшним меркам) ф и л ь 
мы вход был воспрещен.Зато вечера
ми мы частенько становились зрите
лями бесплатных житейских сериалов 
с сюжетами о возвращении домой под
гулявшего мужа, наказании неверной 
жены или дуэли двух соперников.

Н уж да  и лю бовь, ро ж де н и е  и 
смерть, свобода, дружба, предатель
ство -  все познавалось нами на ас
фальте двора, в его закоулках, подва
лах и чердаках. Улица была той шко
лой жизни, которая несла нас в свет
лее, как было обещано, будущее. Она 
Унила нас искусству жизни. Учила по 
произвольной программе (если при

звать на помощь терминологию ф и 
гурного катания) после обязательной 
семейной программы домашних на̂  
ставлений.

Учила особой городской сноровке-  
доехать куда надо на подножке трам
вая и так соскочить, чтобы не угодить 
под него. Учила умению пролезть куда- 
нибудь без очереди и без билета. Учи
ла главном у-ум ению  искать и нахо
дить ответы во взрослом мире и не 
вешать нос, если что-то не получает
ся.

Беспечные зеваки, романтические 
прогульщики уроков на языке тбилис
ских подростков назывались «шатало». 
Когда сверстники интересовались, из 
какого «убана» (района) он происходит, 
«шатало», гордо задрав нос соответ
ствующей национальной ориентации, 
ответствовал: «Я изСололаки(Чугуре- 
ти, Элия, Нахаловки, Клор-таха,Сване- 
тисубани, Харпуха, Авлабара или Во
ронцова)». Эти слова произносились 
в интонации нескрываемого, недося
гаемого превосходства. Как ти тул  ав
густейшей особы. Я и сегодня уверен, 
что самые веселые, отчаянные и зади
ристые ребята -  плехановские. Неда
ром в песне поется: « в Авлабаре снег 
идет, у нас на Плеханова солнце ярко 
светит...»

А  вчера, сто ле т назад, мы без уста- 
ли мчались солнечным утром дружной 
стайкой через Воронцовский мост в 
Александровский садили по Мухран- 
скому м осту к Майдану -  единствен
ной в мире площади, где на малом пя

тачке мирно соседствуют тбилисские 
храмы -  грузинский Сион, армянский 
Сурб Геворг, еврейская синагога и ши
итская мечеть.

Наша детская, подчеркнуто интер
национальная дружба не подразделя
лась тогда на «своих» и «чужих». Дети 
разных народов, мы говорили на тби
лисском «эсперанто» - смеси русских, 
грузинских, армянских и курдских 
слов. Мы понимали и уважали то раз
ное, что было в наших корнях. В одном 
мы были, безусловно, схожи -  в поня
тии чести, «намуса», на котором зиж
дилось наше сообщество.

Время уносит все дальше. Многое 
забывается. Линзы на телевизорах с 
крошечным экраном или листы про
зрачной бумаги трех цветов, имитиру
ющие цветной телевизор. Сообщения 
в газетах о том, что в таком-то часу над 
таким-то городом пролетит спутник. 
Уличные детские игры: «длинный осел», 
«авчалури», «лахти». Точильщик ножей 
и ножниц. Колоритные городские пер
сонажи из разряда нищих и юродивых. 
Девчонки с расцарапанными коленка
ми, играющие мелом на асфальте в 
«классики». Холодная газировка в душ
ный тбилисский вечер...

Когда я забредаю в свой старый 
двор, совершенно искренне недоуме
ваю: как могла уместиться в этом ма
лом пространстве безбрежная страна 
моего детства? И не только детства, но 
и юности, когда, взрослея, мы стали 
подражать взрослым. Ж или легко и 
весело. Не позволяли приятелю запу

стить  руку в карман, когда приглаша
ли  его распить буты лочку кахетинско
го. Не хвастали своими деньгами и 
никогда не считали чужих. Не друж и 
ли  по принципу-лучш е держаться тех. 
кто побогаче.

И все же можно вернуться в старый 
двор, а в детство не воротишься. Зато 
можно достать из Альбома карточку и 
взглянуть в насмешливые, независи
мые, подсвеченные изнутри предвку
шением грядущей целой жизни пре
красные мальчишеские лица.

.. .Сегодня многое из того, о чем меч
талось. состоялось. Или наоборот. И 
сегодня многие из нас-дедуш ки и ба
бушки. Некоторые отмечены регалия
ми различной пробы, но по старой 
милой тбилисской привычке мы про
должаем называть друг д р у га -А л и к , 
Зурик, Юрик, Ш отик...

Тбилисцы не бывают бывшими. Не
зависимо от национальности и места 
фактического проживания. Таков непи
саный закон этого города. Это как бу
харский еврей в Израиле, который все 
равно русский.

Свое дворовое, по-настоящему де
мократическое (когда все равны и не
зависимы) детство я не променял бы 
ни на какое сегодняшнее самое-самое 
«золотое». Туманян говорил: «Живите, 
дети. ...Но не так, как м ы ...» Мне ка
жется, мы, сегодняшние, не совсём 
правильно его поняли. Вряд ли  он 
имел в виду то, как мы живем сегодня.

Лев ОГАНЕЗОВ



НАРОДЫ ГРУЗИИ

Ростом Аташев: «Многие 63ИДЫ

в Европе чувствуют носталъппо по Грузии»
Езиды -  древнейш ие обитатели 

Востока. Их исторической колыбелью 
является Верхняя Месопотамия. Ис
тория езидов и езидизма, одной из 
древнейших религий мира, насчиты
вает свыше пяти тысяч лет. На протя
жении всего этого времени езиды 
были гонимы. Их подвергали насиль
ственной ассимиляции, заставляя от
казаться от своей веры. Одним из 
мест приюта и спасения д ля  езидов 
стала Грузия. Очагом сохранения бо
гатой культуры и традиций этого наро
да является «Союз езидов Грузии».

В небольшом оф исе организации, 
недалеко от метро «300 арагвели», 
меня радушно встретил Ростом Ата
шев. Он был избран председателем 
«Союза езидов Грузии» в 2000 году.

«Долгое время нашему обществу 
вообще приходилось обходиться без 
постоянного помещения, но в 2001 
году, после получения гранта от по
сольства Германии в Грузии, был со
здан этот о ф и с»,-го во р и т Аташев.

Организация была основана в 1989 
году и тогда называлась «Ронаи». В 
начале 90-х годов ее переименовали в 
«Общество курдских граждан Грузии». 
С 1997 года она носит официальное 
название «Союз езидов Грузии».

В настоящее время правление орга
низации состоит из 17 человек. При 
Союзе существуют комитеты: юриди
ческий, экономический, комитет по 
образованию, по культуре, по взаимо
отношениям с другими общественны
ми организациями и СМИ, молодеж
ный и женский.

При Союзе также действую т курсы 
по изучению религии, языка, культу
ры езидов, компьютерные курсы. Езид- 
ским фольклорным ансамблем руко
водит заслуженный хореограф Грузии 
Серго Клери.

По словам Аташева, организация 
преследует исключительно культурные 
цели: «Наши главные задачи -  сохра
нение культуры, ф ольклора , языка, 
религии езидов, изучение истории 
курдов и истории Грузии, распростра
нение грузинского языка среди моло
дежи». Кстати, как добавил председа
тель «Союза езидов», молодое поколе
ние езидов целиком грузиноязычное, 
и проблема незнания государственно
го языка перед ними не стоит.

«Д ля  нашей диаспоры гораздо бо
лее опасной тенденцией является за
бывание родного языка. Иногда, когда 
я говорю с дочерью на езидском язы
ке, мне приходится переводить неко
торые сложные слова на грузинский»,
- рассказывает Ростом.

Организация оказывает бесплат
ную юридическую помощь езидам и 
представителям других национально
стей, обративш им ся за помощью. 
Перед входом в оф ис «Союза езидов» 
висит табличка с надписью «Адвокат». 
Ростом Аташев, член Ассоциации ад
вокатов Грузии, занимается граждан
скими делами.

«Приходится помогать в разных де
лах -  от ссор соседей до преподава
ния христианства в школах. Хотя изу
чение других религий не запрещено 
езидизмом, как в мусульманстве, на
пример, мы пытаемся добиться того, 
чтобы представителей нашей нацио
нальности не заставляли изучать хри
стианство», -говорит Аташев.

Каждый народ, унаследовавший от 
предков богатую культуру и традиции, 
должен всеми силами их сохранять. 
Езиды Грузии следую т многим обыча
ям, передающимся из поколения в 
поколение.

Замечательна и необычна езидская 
традиционная свадьба. Она продолжа

ется 3-4 дня, с четверга по воскресе
нье. В четверг у  жениха дома идут при
готовления, накрываются столы, ж дут 
гостей. В пятницу жених идет к невес
те  домой. Там тоже гости, угощения. 
Брак считается заключенным, когда 
молодые соприкасаются большими 
пальцами рук и дают клятву, что будут 
способствовать сохранению семьи.

«Можно с гордостью сказать, что 
бракоразводные процессы среди ези
дов очень редки, хотя сейчас «циви
лизация» влияет», -  отмечает Аташев.

В субботу жених идет за невестой и 
с ней возвращается к себе домой. Там 
молодоженам ставят на плечи хлеб  - 
символ богатства и достатка. Жених 
трясет над невестой дерево с шоколад- 
ными конфетами, чтобы жизнь была 
сладкой. Потом он слегка ударяет не
весту по голове двумя красными ябло
ками.

«Есть два возможных объяснения 
этом у обычаю -  легкий удар как знак 
покорности м уж у и отсылка к Адам у и 
Еве. М уж как бы говорит жене: «Ева 
согрешила, а ты не согреши», -  расска
зывает Ростом.

Он признается, что его часто про- 
' сят быть тамадой на езидских свадь
бах: «Сейчас я работаю над книгой о 
свадебных ритуалах езидов. К сожале
нию, многие обычаи теряются и забы
ваются. Этого нужно избежать».

Большинство традиций езидов свя
заны с религией. Езидизм, как дока
зано, сущ ествует более пяти тысяч 
лет. Главные культы этой религии: сол
нце, луна и огонь -  берут свое начало 
до времен Шумер, Вавилона и Асси
рии. Езидская религия оказала суще
ственное влияние на основы религи
озных учений маздеизма и зороаст
ризма. Несмотря на древность проис
хождения, езидизм -  монотеистичес
кая религия, то  есть проповедует еди
нобожие. В представлении езидов Бог 
Ходе создал Землю и Вселенную. От 
Всевышнего исходит все -  и добро, и 
зло. Езиды признают, что дьявол об
ладает сверхъестественной силой и 
почитают его. Чем больше человек 
дразнит дьявола, тем больше он злит
ся.

Религиозные представления езидов 
о переселении душ полностью совпа
дают с представлениями, существую
щими в других мировых религиях. 
Примечателен то т факт, что езидизм 
как вероучение полностью сохранен до 
настоящего времени.

У езидов распространено мнение о 
божестве и толковании слова «езид» 
(«эзди»). По их представлениям, оно 
означает «Бог», и сами езиды созданы 
Богом и являются последователями 
Бога.

«Езидом нельзя стать, им нужно 
родиться. При этом и мать, и отец ре
бенка должны быть езидами. Поэтому 
я против смешанных браков. Раньше 
езидская девушка, влюбившаяся в 
мужчинудругой национальности, про
сто убегала из дома, никаких свадеб 
не было, (читалось, что эта девушка 
проклята. У  каждой национальности 
есть свои традиции и обычаи, свои 
ритуалы. Если курдская женщина выш
ла замуж за грузина, в будущем это 
ничего хорошего не принесет. Я редко 
встречал крепкие смешанные семьи, 
но есть и исключения, - рассказывает 
Аташев. -  Я знал семью, в которой 
м уж  был езид, а жена армянка. Все 
семеро детей вступили в брак с ези
дами. Их мать хоронили по двум тра
дициям -  езидской и армянской».

В одной из комнат «Союза езидов» 
с то и т единственный в мире макет 
езидского храма. Священный храм

езидов «Лалеш » расположен в горах 
Синджара (Северный Курдистан) -  
территория современного Ирака. «Ла
леш » -  святое место всех езидов. Это 
храм езидской религии. Вход в него 
охраняет каменное изваяние змеи. В 
октябре празднуется главный религи
озный праздник-«Айда Ш ихАди».

- Историю создания храма «Лалеш» 
никто не знает, достоверных источни
ков не существует. Как гласят устные 
предания, он из космоса. Структура 
здания позволяет сделать вывод, что 
тогда технической возможности пост
роить подобный храм не существова
ло. По легенде, иудейский храм в Иеру
салиме несколько раз рушился во вре
мя строительства. Тогда кто-то посове
товал подложить под фундамент ка
мень из Лалеша. Так и поступили. 
Иудейский храм в Иерусалиме до сих 
пор цел.

На Новый год, который празднуют в 
марте, в езидских семьях пекут ог
ромный пирог. В тесто кладут неболь
шую бусинку, Готовый пирог реж ут на 
несколько частей -  для  семи ангелов 
и для  каждого из членов семьи. Если 
бусинка попала на часть ангела, то этот 
ангел будет покровительствовать се
мье весь год. Если человеку -  то  он 
будет счастливым весь год.

В феврале, на празднике любви 
Айда Хидир Неби, молодые люди и де
вушки пекут соленые пирожки и кла
д у т  их себе под подушку. Кто ночью 
приснится, то т и суженый.

Ростом Аташев делится семейными 
историями: «Мама сделала, как тре
бовал того обычай, и увидела во сне 
моего отца. Через некоторое время 
пришли сваты, и мама вышла замуж. 
Моя сестра тоже испекла пирожок, и 
ей приснился будущий муж. А  он тог
да худой был. «Какой-то худой пришел, 
противный», -  на утр о  рассказывала 
она, и скоро пришли ее сватать».

«Грузия и Армения в большей сте
пени способствовали и способствуют 
сохранению езидской культуры и эт
носа, чем Европа и Россия. Эти хрис
тианские страны Закавказья, в отли 
чие от многих других государств, в дей
с тв и те льн ости  не ущ ем ляю т прав 
представителей других национально
стей, проживающих на их территории. 
Мы должны сделать все возможное, 
чтобы не потерять богатые традиции 
езидов, их язык и веру», - уверен Рос
том  Аташев. Решение проблемы он

видит в создании езидского культур
ного центра в Тбилиси.

«Наша организация просит у  госу
дарства земельный участок размером 
1600-2000 квадратных метров за пре
делами центра города. Здание куль 
турного центра мы построим сами. 
Дело только за подписью президента, 
но пока никаких официальных реше
ний не принято», - говорит Аташев.

Из всех национальных диаспор в Гру
зии, по его мнению, самое плачевное 
состояние -  у  езидской диаспоры. 
Ведь все национальные диаспоры и 
общины, представленные в Грузии, 
поддерживает их историческая роди
на -кром е курдов.

В р е зуль та те  русско -и ран ской  
(1826-1828), русско-турецкой (1826- 
1828) и крымской русско-турецкой 
(1853-1856) войн небольшая часть ези
дов стала подданными Российской 
империи, в частности в Армении и Гру
зии.

Д ля  курдов Грузии самой печальной 
страницей является 1944 год, когда по 
решению русского управления совме
стно с турками-месхетинцами и хем- 
шилами были выселены с мест про
живания тысячи курдов. Они до сих 
пор не реабилитированы и разброса
ны по всей Средней Азии.

В советский период езидское на
селение Грузии начало равномерно 
скапливаться в столице, где в 1950- 
70-х годах не хватало дешевых рабо
чих рук. С конца 1970-х годов в Грузии 
начали открывать школы, где велось 
преподавание езидского языка. Тог
да был открыт единственный в мире 
езидский театр, по радио звучали  
программы на езидском языке. К со
жалению, с начала 1990 года социаль
но-бытовое, культурное и правовое 
положение езидов, как и всех осталь
ных ж ителей Грузии, резко ухуд ш и 
лось.

«Курды уезжали из родной страны 
по двум причинам -  экономическим 
и политическим. Но многие езиды в 
Европе чувствую т ностальгию по Гру
зии и готовы вернуться, если б удут 
иметь здесь работу. И возвращают
ся!».

Нази Ж О Р Ж О Л И А Н И , 
студен тка  пятого курса ф а к ул ь 

тета ж урналистики  
Санкт-Петербургского  

государственного университета



Секреты Авиценны
Ибн Си на (Авиценна) -  один из 

ирупнейш их средневековых учены х 
-  энциклопедистов. Например, эн
циклопедия «Наноны врачебной на
ук и » -  обобщение взглядов и  опыта 
греческих, рим ских, и н ди йских и 
среднеазиатских врачей -  в течение 
м н оги х веков бы ли обязательны м  
руководством  по врачеванию, в том  
числе и в средневековой Европе.

Мы предлагаем  нашим чи тателям  
отры вок из этой  книги, где говорит
ся о «секретах» и пользе  вообще мо
лока.

Молоко ослицы и козы хорошо по
могает от кашля, чахотки и кровохар
канья; овечье молоко более полезно 
при кровохарканье. Молоко является 
одним из лекарств от язв и чахотки. 
Полоскать им рот и горло помогает от 
ангин, жабы и опухолей языка и мин
далин, но оно вредит страдающим 
влажными перебоями сердца, будь то 
от крови или слизи.

Молоко вызывает закупорки в пече
ни, а сыворотка из-под творога полез
на от ж елтухи . Козье и верблюжье

Полезно знать — —

молоко тоже помогает от всего этого, а 
молоко ослицы полезно от водянки.

Молоко всех этих животных также 
полезно от затвердения селезенки, а 
верблюжье молоко с маслом клеве- 
щевины полезно от внутренних затвер
дений. Молоко и особенно молозиво 
вызывает вздутие желудка, опухоль и 
боль; и то и другое, возбуждает икоту 
и «дымную» отрыжку.

Молоко, за исключением верблю
жьего, вредно больным селезенкой и 
печенью и нуждающимся в легкой ди
ете; верблюжье же молоко полезно от 
многих болезней селезенки и печени 
и увлажняет печень. Верблюжье мо
локо очень полезно от водянки, осо
бенно если пить его с мочой аравий
ской верблюдицы; оно возбуждает 
аппетит к еде и вызывает жажду. Кис
лое молоко очень медленно усваива
ется и порождает незрелый сок, од
нако желудок, горячий по естеству или 
побочно, переваривает его и получа
ет от него пользу. О т него не бывает 
«дымной» отрыжки, так как сливки с 
него сняты.

Творожная сыворотка гонит перего
ревшую желтую желчь, и в смеси с 
повиликой- перегоревшую черную 
желчь. Молоко способствует появле
нию камней. Молоко, кипяченное на
столько, что из него исчезла водяни- 
сость, запирает желудок и задержива
ет кровавый понос. Верблюжье моло
ко гонит месячные, а коровье пахтанье 
хорошо против желчного поноса. Из 
парного молока делают клизмы при 
язвах в матке, а козье молоко полезно 
от язв в мочевом пузыре. Молоко воз
мещает ущерб от совокупления и ук
репляет силы для  соития; оно вызы
вает вздутие в кишках.

Часто молоко смягчает естество, 
особенно молоко кобылы и ослицы; а 
после него -  козье и всякое другое мо
локо, в котором мало водянистости.

Злоупотребление молоком иногда 
послабляет желудок, и оно не перева
ривается. Соль способствует послаб
ляющему действию молока и послаб
ляющему действию творожной сыво
ротки, а что касается молока, вскипя
ченного на огне, либо согретого горя

чими камешками или полосками же
леза, то такое молоко неизбежно за
пирает желудок. Молоко полезно от 
ссадин в кишках, а вареное кислое 
молоко .останавливает желчный и кро
вавый понос. Молоко верблюдицы по
лезно при геморрое.

Молоко является также лечебным 
средством для  человека, которого опои
ли беленой: оно возвращает ему разум.

Представитель семейства капустных -  черная 
редька-пользуется огромной популярность. И со
вершенно заслуженно. Ведь это -  важное пищевое, 
витаминное и лекарственное растение.

В лечебных целях используются корнеплоды и 
семена редьки. Первые богаты сахарами (до 6%), 
белками, аминокислотами, содержат клетчатку и 
различные ферменты: витамины В1, С, органичес
кие кислоты и другие вещества. Богата редька соля
ми калия, а также различными микро- и макроэле
ментами.

Редечный сок-отличное  мочегонное и желчегон
ное средство, он усиливает перистальтику кишеч
ника, одновременно повышая сопротивляемость 
организма инфекциям. Очень полезно применение 
сока свежей редьки внутрь при сахарном диабете. 
Используют его так же, как отхаркивающее и повы
шающее аппетит средство. Мелко натертая редька 
действует подобно горчичникам. Свежий сок расте
ния полезен при холециститах, циррозе печени и 
желчнокаменной болезни, нарушениях сердечного 
ритма, гастритах с пониженной кислотностью и ато
нии кишечника.

При бронхитах, охриплости и простуде сок редь
ки с медом -  старое народное средство.

В традиционной медицине сок назначают при 
цинге, отсутствии аппетита, метеоризме, поносах, 
задержке месячных и как средство, увеличивающее 
выделение молока у  кормящих матерей. Редька вы
водит из организма излишний холестерин, следо
вательно, полезна при атеросклерозе. Салат из тер
той редьки с морковью и свеклой -  прекрасное ле 
карство от анемии.

Противопоказано употреблять редьку при язве 
желудка и двенадцатиперстной кишки, гастритах с 
повышенной кислотностью и органических пораже
ниях сердечно-сосудистой системы.

Свежим редечным соком лечат гнойные раны и 
язвы, растирают больные места при артритах, мио
зитах и радикулитах. Сок редьки, смешанный в рав
ных соотношениях с медом и водой, -  хорошее сред
ство для  растирания суставов при ревматизме.

Редечные семена, измельченные и смешанные с 
небольшим количеством кипяченой воды, исполь
зуют д ля  припарок как противогрибковое и бакте
рицидное средство.

Полосу подготовил Роберт М ЕГРЕЛИШ ВИЛИ

Золотой ус обладает высокими лечебными свой
ствами при многих заболеваниях: хронический пан
креатит, бронхиальная астма, сахарный диабет, 
язва желудка, послеоперационные спайки, ф ибро
мы, миомы, киста яичников, камни в почках, болез
ни печени, желчного пузыря. И др.

Золотой ус еще называют венерин волос, живой 
волос, кукурузка, домашний жень-шень, дальнево
сточный ус, каллизия душистая.

Внешне растение похоже на молодую кукурузу, 
достигает высоты 15-20 см. При достижении зрело
го возраста отбрасывает лианоподобные отростки 
-усы , состоящие из «суставчиков», на концах кото
рых формируется листовая метелочка. Растение 
становится лечебным после того, как на лианоподоб
ных отростках образуется не менее 9 полноценных 
«суставчиков» коричнево-фиолетового цвета.

Растение должно стоять в светлом месте, но не 
под прямыми солнечными лучами. Полив требует
ся умеренный, но до  пересыхания доводить землю 
нельзя, т.к. можно потерять листья. О  высоких де
зинфицирующих свойствах растения говорит такой 
Факт: отвар листьев не закисает месяцами в поме
щении при комнатной температуре.

Золой ус обладает высокими лечебными свой
ствами. Это лучш ее растение д ля  лечения хрони
ческого панкреатита. Оно хорошо подавляет пато
генную микрофлору, снимает боли, восстанавлива
ет функцию поджелудочной железы, селезенки, коры

надпочечников. Снимает воспаление желчного пу
зыря и желчных путей, желудка, тонкого кишечника. 
Нормализует кислотно-щелочной состав желудочно- 
кишечного тракта, выводит шлаки из организма. 
Снижает отек слизистой оболочки бронхов у астма
тиков, что резко улучш ает общее состояние боль
ных и часто приводит к полному излечению от брон
хиальной астмы.

При сахарном диабете, панкреатите, воспалении 
желудочно-кишечного тракта рекомендуется следу
ющий рецепт:

Один ли ст золотого уса размером не менее 20 см 
(если меньше -  брать 2 листа) измельчить и залить 
в эмалированной кастрюле 07 л  кипятка, кипятить 
3-5 м инут на слабом огне, укута ть, настаивать с ут
ки. Принимать в теплом виде 3-4 раза в день за 40 
минут до еды по 50-100 мл. Отвар сохранять при ком
натной температуре, прикрыв чайной салфеткой. 
Часто уже в первые сутки приема настоя уровень 
сахара становится нормальным. Э тот отвар также 
выводит шлаки из организма, мелкие камни и пе
сок из почек и мочевого пузыря, излечивает многие 
внутренние болезни и даже улучш ает общее состо
яние организма. Его можно применять как при ле 
чении, так и для  профилактики.

Водочный настой золотого уса рекомендуется для 
лечения бронхиальной астмы. Его готовят следую
щим образом:

30-50 суставчиков измельчить, настоять 14 дней в 
1,5 л водки. Водочный настой приобретает сирене
вый цвет, при хранении изменяет цвет на коричне
вый, но это не приводит к потере целебных свойств. 
Принимать по десертной ложке за 40 минут до еды 3 
раза вдень. Нельзя запивать или заедать.

Для лечения послеоперационных спаек, полипов, 
фибром, миом и кисты яичников:

Нарезать 50 суставчиков и настоять в 0,5 л водки 
10 дней, процедить. Утром (натощак), за 40 минут 
до еды в 30 мл воды накапать 10 капель настойки и 
принять внутрь. Вечером за 40 минут до еды повто
рить прием в той же дозировке. Назавтра прини
мать по 11 капель на прием, на третий день -  по 12 
капель. И так за 25 дней довести до 35 капель на 
прием: Затем начинать снижение, убавляя по од
ной капле на прием в день. За 25 дней вы вернетесь 
на исходные позиции, т.е. по 10 капель на прием. 
Начиная с третьего курса, перейти на трехразовый 
прием, по той же схеме. Обычно нужно пройти не 
более пяти курсов. После первого и второго курсов 
сделать перерыв по одной неделе. После третьего-  
все последующие проводить с перерывом между 
курсами в десять дней.

Сок растения обладает высокими ранозаживля
ющими свойствами. Он хорошо лечит кожные бо
лезни. лишаи, язвы, кистозные новообразования 
(ежедневные аппликации ватным тампоном, пропи
танным соком из усов растения).

Соком листьев можно натирать больные суста
вы. Д ля  улучшения зрения рекомендуется закапы
вать в глаза по 2 капли свежего сока листьев.



ПРОФЕССИЯ

И победа на любовном фронте будет обеспечена!
«Юноше, обдумывающему житьё»... 

Сосо Шургая, не пришлось долго коле
баться с выбором: «по завету предков» 
он сделал его в пользу медицины и 
ныне занимается любимым делом. Дед 
доктора Шургая, военный врач-хирург 
Георгий Васильевич Гелдиашвили, бе
жал из немецкого лагеря для пленных 
в Белоруссии при уникальных обстоя
тельствах: у жены коменданта среди 
ночи начались родовые схватки, плен
ных согнали с коек, выстроили в ряд и 
спросили, нет ли среди них врача. Геор
гий Васильевич вызвался помочь, но 
прежде смело потребовал накормить 
товарищей по несчастью. Просьба была 
исполнена, роды успешно приняты, а 
благодарная фрау комендантша помог
ла в организации побега своего благо
детеля и его трёх ближайших друзей -  
Акопова, Ибрагимова и Зубрицкого. И 
побег всей четвёрки был организован 
через канализационный люк.

- Всю жизнь, каждый год, они приез
жали к майору Георгию Гелдиашвили на 
праздник Победы из разных городов 
СССР, - рассказывает доктор Шургая.- А 
Георгий Васильевич, вернувшись к мир
ной жизни в Грузии, стал одним из пио
неров хирургических операций на сер
дце -  он продлил жизнь 16 пациентам, 
что по тем временам было значитель
ным в мировой хирургической практи
ке достижением. Заслуженный врач 
Грузии, он спасал не только «постель
ных» больных, но и пациентов, получив
ших ножевые или огнестрельные ране
ния в сердце.

И супруга у меня -  гинеколог, Мари
на Сухишвили. И бабушка моя по женс
кой линии, с которой Георгий Василье
вич познакомился уже после войны - 
стоматолог, заслуженный врач Грузии, 
капитан медслужбы Ксения Александ
ровна. Единственная, кто избрал не ме
дицинскую стезю -  моя мама, Манана 
Георгиевна Гелдиашвили, закончившая 
университет по отделению русской ф и 
лологии. А  вот по мужской линии мой 
дед -  последний из ушедших 135 Героев 
Советского Союза, военный лётчик 
Шота Шургая. Его имя выбито у Вечно
го огня на Поклоннойторе...

Врачебную практику на поле брани 
пришлось продолжить (кто бы мог себе 
это тогда представить даже в страш
ном сне!) и моему дяде, хирургу-онко- 
логу Георгию Георгиевичу Гелдиашвили. 
во время прошлогодней войны. Ему не
сказанно повезло -  заходя домой с кол
легой и другом Темуром Коиава и дву
мя медсёстрами под бомбёжкой, он на 
долю секунды опередил летящий оско
лок кассетной бомбы, прикрывая метал
лическую дверь. Иначе -  прошило бы 
насквозь. Крышу разворотило, ранило 
Темура Коиава и одну из медсестёр, ко
торая находилась во дворе.

-  Ваш вы бор в п о л ь з у  м едицины  
вполне п о н я те н . Но с п е ц и а ли за ц и я , 
хо ть  и весьма востребованная в наши 
дни, не совпадает с областям и врачеб
ной д е я те л ь н о с ти  старш его  п о к о л е 
ния...

- Когда я учился в медицинском ин
ституте, опробовал много специаль
ностей, уже со второго курса практи
ковал в разных клиниках -  два года в 
реанимационном отделении, год в род
доме. Но, объективно говоря, для хи
рургической деятельности, к которой я 
склонялся, мне не хватало природной 
«ловкости рук». И, по совету дяди, ко
торый, между прочим, практично заме
тил -  «без работы не останешься», я из
брал андрологию. Андролог, популярно 
поясняя, для мужчины -  то же. что ги
неколог для женщины. Андрология в 
целом занимается проблемами мужс
кой половой системы. Этим сказано всё 
и ничего. Потому что отдельные дис
циплины андрологии -  репродуктоло- 
гия. включающая в себя актуальную про
блему мужского бесплодия, эндокрино
логия, сексология, венерология, пред
ставляют собой отдельные специфичес
кие сферы деятельности.

Дядя рекомендовал меня одному из 
лучших грузинских дерматовенероло
гов XX века доктору медицинских наук 
Бадри Члаидзе, тогдашнему директору 
Института кожных и венерических за
болеваний. Любопытно, что сам батони 
Бадри был в молодости интерном Ге
оргия Васильевича и одним из любимых 
его учеников. Такая вот связь времён.

Окончательный выбор помог мне 
сделать наш заведующий отделением 
Николоз Русадзе, и вот уже более де
сяти лет я работаю по избранной спе
циальности.

-  Назойливые рекламы утве р ж даю т, 
что  больш инство м уж чи н  начинают ис
пы ты вать андрологические проблемы 
после сорока лет, и, предлагая совре
менные препараты, заверяют в и х  чу
додейственны х свойствах...

-  Я могу отвечать только за свои про
фессиональные области, и одна из глав
ных - это проблемы нарушений эрекции 
(семяизвержения).

Проблемы эректильной дисфункции 
легли в основу двух моих докладов на 
крупнейших за последние годы между
народных форумах андрологов в Баку 
и Ереване, куда ездила делегация гру
зинских специалистов во главе с на
шим нынешним директором, доктором 
медицинских наук Георгием Галдава.

-  Ф орум ы  созываю тся чаще всего, 
когда проблема становится особо ак
туальной.

- Да, и т у т  можно вернуться к вопро
су о рекламируемых препаратах. Не 
верьте, что проблему можно решить 
без консультации специалиста. В пос
леднее время существенно возросла 
статистика мужского бесплодия, про
статита и эректильной дисфункции. 
Последняя раньше называлась импо
тенцией, но это определение устаре
ло. Понятие «импотенция» охватывает 
лишь часть нарушений мужской поло
вой функции, является её особой фор
мой. Н импотенции нельзя причислить 
проблемы либидо (полового влечения) 
или оргазма и семяизвержения. Поэто
му сейчас всё это в науке объединено 
под названием эректильная дисфунк
ция.

Вышеперечисленные заболевания 
существенно помолодели -  если рань
ше проблемы возникали у мужчин пос
ле 50, а по старой литературе -  после 
60, то сегодня им подвержены все воз
растные категории, начиная с 18 лет. 
Эректильная дисфункция может быть 
как психологического, так и органичес
кого происхождения.

- Вот как раз о психологии. Перефра
зируя незабвенного С ухова, либи до  -  
д е ло  тонкое...

- Главный сексуальный орган у муж
чин -  это не то, что вы думаете, а мозг. 
Именно в мозге зарождаются желания, 
именно он генерирует импульсы. Изна
чально в сознании мужчины складыва
ется определённый стереотип женщи
ны -  это и внешние данные, и голос, и 
манера поведения... Влечение форми
рует множество факторов. Если жен
щина «вписывается» в ваши представ
ления, можно рассчитывать на успеш
ный половой ант, но если «не вписыва
ется», то это далеко не всегда завер
шается удачно. Часто мужчины впада
ют в панику, и мне приходилось не раз 
успокаивать совершенно нормальных с

точки зрения физиологии «пациентов», 
объясняя, что «вы просто не подошли 
друг другу». Был у меня случай, когда 
явилась семейная пара после неудач
ной первой брачной ночи. Он в тот же 
день отправился к РКС, увёз её на Тби
лисское море, убедился, что с ним всё 
в порядке, успокоился.

-  П ростите , а как расш ифровывает
ся РКС?

- Работники коммерческого секса, 
так сейчас называются проститутки, 
чтобы не обидно было.

Оказалось, что всему виной оказал
ся страх новобрачной, который пере
дался и мужчине. Как говорится, издер
жки производства, и к крайним мерам, 
вроде путешествия на водоёмы, мож
но было не прибегать. Но вот если в 
течение недели усердие на любовном 
фронте оказывается безуспешным, 
тогда уж милости прошу к нам, на Ни- 
ношвили, 55. Это необходимо ещё и 
потому, что зачастую неудачи на любов
ном фронте являются лишь верхуш
кой айсберга, а точнее -  ранним симп
томом серьёзных заболеваний, таких, 
как сахарный диабет, гипертония, ате
росклероз, болезни щитовидной желе
зы... Тут уже мы имеем дело с эректиль
ной дисфункцией органического харак
тера.

Но психология на любовном фронте 
играет важнейшую роль. Помните, в 
русских сказках Иван -  царевич говорит 
Бабе Яге: «Сперва протопи баньку, на- 
пои-накорми...»

- А  сама к ко см е то ло гу  сходи... У тр о  
вечера мудренее.

Замечательно сказал о 
психологических проблемах в сексе 
Михаил Корякин, доктор медицинских 
наук и лауреат премии «Человек года -  
2000» за цикл работ по проблемам ста
рения мужчин: «... он не холуй, а барин, 
и потакать всем капризам воображения 
мужчин, а тем более, женщин, не обя
зан».

-  Вы у ж е  пояснили, что  давать общие 
рекомендации избегаете, поскольку всё 
в человеке индивидуально, и в любом 
с л уч а е  н уж е н  со в е т сп е ц и а ли ста . А  
если поставить вопрос п о -д р у го м у -ч то  
необходимо исклю чить, если не ощ ущ а
ешь себя Гераклом перед тринадцаты м , 
самым пикантным, подвигом?

- Опять-таки, если мы не обнаружим 
источник проблемы, говорить о путях 
её решения нет смысла. Насчёт вреда 
злоупотребления алкоголем и курения 
и так все знают.

-  И звестно, что  в сексе, как и в ис
к ус с тв е , е с ть  разные «ш к о л ы » и на
правления...

- Я -  за его восточное понимание и 
восприятие. Правда, чтобы сродниться 
с ним, необходимо приложить немало 
усилий, в первую очередь интеллекту
альных, изучить, осмыслить и освоить 
большой объём информации. Слепое 
подражание восточной культуре секса 
результата благоприятного не даст.

Единственное, что могу рекомендовать 
всем мужчинам: во время полового 
акта дышать носом, а не ртом -  так со
храняется больше энергии.

Прежде всего обратим внимание на 
то, что на Востоке, в Китае, Индии, про
фессия сексолога не востребована. 
Всё, что необходимо знать о сексе, там 
написано ещё до нашей эры, и не уста
рело до сих пор. Это цельная и логи
чески сбалансированная система. Есть 
два основных её направления -  тант
рическая йога и китайский даоизм. Пер
вая многим у нас не подойдёт, потому 
что связана с индийской религией. Для 
наших читателей более практичным 
подходом было бы ознакомление и ос
воение китайского пути, собственно, 
«дао» и переводится как «путь», только 
в гораздо более широком смысле. Кста
ти, для укрепления предстательной 
железы, с нарушений функции которой 
и берут начало все беды, я бы рекомен
довал такую элементарную гимнасти
ку:

Садитесь на твёрдую поверхности, 
.ноги устанавливаете на ширине плеч, 
глубоко вдыхаете животом и задержи
ваете дыхание на 2 секунды, упираясь 
языком в переднюю часть нёба и напря
гая седалищные мышцы. И так -  30 раз, 
утром и вечером.

Однако увлечение китайским даоиз- 
мом требует не только элементарных 
укрепляющих упражнений, но и изме
нения образа жизни.

В западной культуре секса главной 
ценностью является оргазм, сопровож
даемый экуляцией (семяизвержением). 
Это -  самоцель, с точки зрения евро
пейца. Тогда как восточная культура 
секса не ставит ни задач, ни целей, её 
суть -  наслаждение процессом, частью 
которого является оргазм.

- Но добиться  такой гармонии нелег
ко. Систем а «секс -  ор газм » гораздо 
проще...

- И фаст-фуд гораздо проще сациви. 
Но сациви, с моей точки зрения, вкус
нее. А гармонии добиться сложно -  это 
верно. Вот почему я повторяю слова о 
нежелательности слепого подражания 
книжным схемам. Можно даже нанести 
серьёзный ущерб здоровью. Например, 
на Востоке весьма распространённое 
явление -  сдерживание эякуляции для 
продления наслаждения. Это требует 
определённых навыков, не владея ко
торыми, можно доиграться до проста
тита. Если же мужчина хочет избежать 
быстрой эякуляции без специальной 
подготовки, он просто не должен по
зволять себе «вспыхивать», мгновенно 
возбуждаться. Здоровая сексуальная 
жизнь -  это регулярная сексуальная 
жизнь, причём, что крайне важно, при 
наличии обоюдного желания. Очень 
важно, чтобы партнёрша не сбивала 
настроение, не «делала одолжение», а 
всячески способствовала партнёру. 
Опять же, согласно китайской филосо
фии секса, женщина -  неисчерпаемый 
источник энергии. Есть даже шутливое 
выражение: После соития любая тварь 
печальна, кроме женщины и петуха». 
Чему рад петух -  неизвестно. С жен
щиной понятнее.

- Д окто р  Сосо, последний вопрос -  
«п о  с е зо н у». М ногие избегаю т обще
с тв е н н ы х «м о к р ы х  то ч е к » , опасаясь 
«п о д ц е п и ть » там заразу. Отказы ваю т
ся от посещений бассейна, бань...

- О заразе, «подхваченной» на бас
сейне, обычно в гневе сообщают жё
нам. Был у меня случай -  явилась суп
ружеская пара, у парня -  острая гоно
рея, видно невооружённым глазом. Но 
сексолог обязан быть и психологом. Я 
попросил её оставить нас наедине -  не 
выдавать же парня на расправу спра
ведливо негодующей супруге. Но она 
отказалась выходить. Тогда я стал за
давать «наводящие вопросы», чтобы 
сгладить ситуацию перед объявлени
ем диагноза. «А не бывали ли вы не
давно на бассейне, там ведь собира
ются представители всех социальных 
слоёв» и т.д. Парень воспрянул духом, 
активно закивал, получилась очень 
милая легенда.

Но самой интересной оказалась кон
цовка. Когда я уже выписывал рецеп
ты, супруга вдруг подняла голову и про
шипела: «Ты же не умеешь плавать...».

Беседу вел Солом он САМ С О Н И Я
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Творчество Грузии на берегах Невы
Красота спасет м ир! Э та  до в о ль 

но затасканная о т частого употреб
ления сентенция приобретает осо
бый см ы сл в нынешней ситуации, 
ногда отнош ения м е ж д у  Грузией и 
Россией заш ли в тупик. З а служ е н 
ный р аб отн и к к уль тур ы , ла ур е а т  
М еждународны х конкурсов Д а ви д  
Русия -  урож ен ец  Очамчире, уж е  
много л е т  пропагандирует в север
ной столице России красоту, знако
мя о б щ еств е н н о сть  с народны м  
творчеством нашей страны. Недав
но Россия о тм е ти ла  его д е я те л ь 
ность орденом Чести - наградой д л я  
тех, чьи жизнь и  деяния посвящены 
утверждению  д ухо в н о с ти  и нрав
ственное ти, а высшим мерилом всех 
поступков и ценное тей является соб
ственная честь.

Давид Русия отправился в Санкт- 
ПетеРбург в 2002 году -  один, без се
мьи. Начинать надо было с нуля. По
мог меценат - руководитель Санкт-Пе-

ли лишь несколько ребятишек, - вспо
минает Давид Русия. -  Это были дети 
перебравшихся из Грузии в Санкт-Пе
тербург грузинских семей. Они ис
кренне любили грузинскую культуру, 
в том числе народные танцы, и, что 
главное, были наделены способностя
ми и талантом. Этого было достаточно 
для  создания ансамбля. Однако ниче
го бы не получилось без поддержки 
родителей школьников, тогдашнего 
директора этого учебного заведения 
Валерия Эсартия, заместителя пред
седателя Грузинского землячества Бо
риса Берулава и его товарищей из 
президиума «Иверии» Юрия Хажомия 
и Джони Шаматава, который безвоз
мездно фиксирует все выступления 
ансамбля на видеопленку, монтирует 
и записывает на CD.

Благодаря им Давид Русия доволь
но легко преодолел все проблемы и 
смог беззаветно, самозабвенно от
даться работе с детьми, которая по-

тербургского грузинского землячества 
«Иверия» Бадри Какабадзе, который 
не оборвал связей со своей истори
ческой Родиной и всячески помогает 
своим соотечественникам.

И, узнав о проблемах Давида Русия, 
Бадри Какабадзе предложил ему, га
рантируя полную поддержку, занять- 

I ся популяризацией грузинской культу- 
I Ры. в частности, народного творчества 

'узыкально-певческого и хореогра- 
| : нческого фольклора. Создавать но- 
] Ф коллектив предстояло на базе на
родившейся на грани развала хореог- 
| орфической группы средней школы 

* 1, основанной при землячестве.
Желание танцевать тогда вырази-

ИВЕРИЯ

r f t

рои продолжалась чуть ли  ни кругло
суточно. Но результат превзошел все 
ожидания -  поступили первые пригла
шения к участию в концертах. А  об ус
пехе свидетельствовали, как говорили 
раньше, «бурные аплодисменты, пере
ходящие в овации». И сразу же увели
чилось число желающих заниматься 
в ансамбле... Вот тогда-то ему понадо
билась помощь приехавших изТбили- 
си сыновей - Алексия, которому было 
поручено музыкальное оформление 
ансамбля, и Ираклия. Ираклий, вы
пускник Института культуры, пел в ан
самбле «М ам ули» («Отечество») и в 
Государственном ансамбле песни и 
танца Абхазии.

Наконец, и супруга Мзиури Гоцирид- 
зе, поняв, что ее мужчины нуждаются 
в женской поддержке, тоже приехала 
в город своей студенческой молодос
ти, где она окончила медицинский ин
с ти тут. Семья объединилась. Семья, 
влюбленная в народное искусство и 
сыгравшая большую роль в формиро
вании замечательного коллектива, но 
уже при 122-й средней школе - грузин
ского вокально-хореографического 
ансамбля «Иверия», художественным 
руководителем которого является Да
вид Русия. Руководитель и хореограф- 
постановщик - лауреат Международ
ных конкурсов и несравненный испол
нитель грузинских народных песен 
Ираклий Русия. Кстати, здесь нашел 
свою судьб у-е го  супругой стала Кети 
Кавтарадзе, с которой он вместе ис
полнял танец «Картули». А  Алексий 
по- прежнему отвечает за музыкаль
ную часть.

- Когда я просмотрел поставленные 
в Санкт-Петербурге танцы, понял, что 
следует изменить стиль и антураж, к

примеру, зажечь на сцене огонь, что 
ли, -  говорит Давид Русия. -  Огонь 
вполне подходит к зажигательным гру
зинским танцам.

Это и многое другое обеспечили ус
пех. За последние годы ни одно серь
езное мероприятие или концерты в 
«Северной Пальмире» не обходятся 
без участия «Иверии».

Ансамбль является бессменным 
участником и лауреатом проходящих 
в Санкт-Петербурге местных или меж
дународных фестивалей и конкурсов 
народного творчества. Впервые он от
личился в 2003 году на концерте, по
священном 300-летию города Петра 
Великого. Коллектив награжден Спе
циальным дипломом санкт-петербур
гского губернатора, а позже удостоил
ся медали Петра I.

А признания шли одно за другим... 
Теперь в ансамбле уж е овладели ис
кусством грузинского танца более 150 
подростков - от 5 до 18 лет. Большин
ство из них, к сожалению, еще не бы
вало на своей исторической родине, 
однако здесь они приобщаются к гру
зинскому искусству, родным ритмам 
и мелодиям, традициям своих пред
ков. Среди них есть и абхазы, и осети
ны, и азербайджанцы, и русские... И 
все они ту туч а тс я  взаимному уваже
нию и братской любви.

Санкт-Петербургское грузинское 
землячество объединяет многих изве
стных врачей, педагогов, ученых, биз
несменов. Д ля  местных жителей они- 
«маленький Тбилиси». Все они пред
ставляют ту т .

Сравнительно недавно все участ
ники коллектива собрались в Большом 
концертном зале Санкт-Петербурга, 
где отмечался своеобразный юбилей 
ансамбля в связи с 65-летием его ру
ководителя Давида Русия. Звучало 
много теплых, проникновенных привет
ствий, в том числе от 122-й школы, где 
зародилась эта концертная програм
ма, от правления Грузинского земля
чества... Но самый большой для  него

поколения Русия -  глава семьи Давид 
Русия, его сыновья и внуки -  Георгий и 
Давид. Юбиляр с гордостью отметил, 
что малышам уже с сызмальства при
вивается любовь и обязанность к про
должению традиций предков, к своей 
семье, сохранению грузинской куль
туры , чести и достоинства своего на
рода...

Без «Иверии» давно уже не обходит
ся ни одно этномузыкальное меропри
ятие и другие торжества в Санкт-Петер
бурге. А художественный руководитель 
коллектива Давид Георгиевич Русия, 
внесший огромный вклад в его основа
ние и в профессиональную подготовку 
участников ансамбля, пользуется зас
луженным почитанием и уважением.

Большой радостью обернулась для  
Давида Русия нынешняя встреча с род-

сюрприз -  государственная награда 
Р Ф -о р д е н  Чести.

Награды для  Давида Русия, будь то 
ордена, дипломы или грамоты, одина
ково ценны. Они - свидетельство не 
только его личных заслуг, но и призна
ние, любовь к грузинскому искусству.

...В то т день на сцене стояли три

ной землей, с близкими, друзьями 
детства... И, уезжая в Россию, он обя
зательно сохранит воспоминания обо 
всех этих встречах, которые еще долго 
б удут согревать его.

Варлам М УРАДЕЛИ  
Ф ото автора
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АССОРТИ

О братьях ваших метши

Кошки - к любви, собаки 
- к успешной карьере

Ученые утверждают, что правильный выбор домаш
него питомца может изменить судьбу хозяина!

Оказывается, домашние питомцы появляются у нас 
не просто тан. Выбирая их, мы определяем, какие чер
ты характера для нас важны. И даже если животинка 
завелась в доме случайно, ее присутствие обязатель
но на вас скажется. К этому выводу пришли ученые, 
изучающие влияние животных на имидж и судьбу их 
владельцев.

Для начала - общие выводы. Появление в доме лю
бого питомца немедленно делает вас членом еще од
ного сообщества: кошколюбов, собаководов, любите
лей хомяков и так далее. Состоять в нем, судя по ре
зультатам исследований, очень выгодно: новые знаком
ства повышают ваши шансы найти хорошую работу, 
встретить суженого, продвинуться по службе: пред
ставьте, как вы делитесь с начальником проделками сво
их питомцев и рекомендациями ветеринаров.

Ну а дальше имидж изменит вас. Как заявляют уче
ные Калифорнийского университета, нет таких живот
ных, которые бы воспитывали в человеке отрицатель
ные качества, но новые приятные черточки вы обяза
тельно приобретете.

Хотите выйти замуж ?
Заведите кошку!

Зря кошку записали в спутницы старых дев. Из 200 
опрошенных американскими учеными мужчин 145 пред
почли бы, чтобы их будущая избранница была владели
цей кошки, а не какого-то другого животного. С кошкой 
мужчины ассоциируют ласковость, нежность, чувствен
ность, грациозность и загадочность - словом, все то, 
что их привлекает и в женщинах. Владелицы мурок, как 
правило, знают искусство тонкого флирта, умеют не
заметно управлять кавалерами, реже идут на откры
тые конфликты, но и в обиду себя не дают.

Если же ваш знакомый мужчина - убежденный ко
шатник, знайте: в глубине души больше всего его вол
нуют вопросы секса, он знаток любовных хитростей, 
умеет быть галантным кавалером, но не прочь погу
лять на стороне...

Если вы завели кошку, то:
- вы вскоре научитесь больше обращать внимания 

на свою жизнь, чем на проблемы окружающих;
- у вас исчезнут резкие перепады настроения;
- вы станете мягче, терпимее к окружающим;
- научитесь не выплескивать сразу свои эмоции и 

принимать более взвешенные решения;
лица противоположного пола начнут уделять вам 

больше внимания.

Собака поможет 
преуспеть в бизнесе

Крупную собаку обычно заводят те, кто не удовлет
ворен своим статусом и стремится подняться вверх по 
социальной лестнице. А чем пес меньше, тем человек 
благополучнее. Например, у английской королевы лю
бимцы - вельш-корги, небольшие собачки на коротких 
лапах, а прочие знаменитости помешаны на Йорках, 
мопсах и прочих крохотулях. Во время исследования 
также выяснилось, что каждый третий почитатель со
бак души не чает в детях.

Вообще собак «в терапевтических целях» следует 
заводить людям, которым кажется, что они слишком 
обособились от этого мира. Жизнерадостный питомец 
избавит их от невольного затворничества. Кроме того, 
он подарит им следующее:

-научит быть лидером, не ждать удачу, а действо
вать;

-сделает вас более общительным;
-избавит от комплекса неполноценности и зациклен- 

ности на мелочах;
-поможет сдвинуть отношения с любимым челове

ком с мертвой точки.

Обезьянка Нани пыталась 
принять участие в "Ночном шоу"

Две обезьяны - Нани и Эмма, сбежавшие на днях 
из своего вольера в Тбилисском зоопарке, вскоре 
были возвращены в свою клетку, и теперь находят
ся в полной безопасности. Об этом сообщили жур
налистам «Новости-Грузия» в администрации зоопар
ка.

По словам сотрудников, павиан Эмма, выбравшись 
из клетки, не покидала территории зоопарка, а просто 
наблюдала за отдыхающими, прыгая с дерева на дере
во.

Что касается второй беглянки, у которой оказался 
более любознательный характер, то Нани, облюбовав 
расположенное неподалеку от зоопарка здание Обще
ственного телевидения, пробралась в него и выбрала в 
качестве пристанища студию развлекательной про
граммы «Ночное шоу».

Видимо, перспектива стать телезвездой настолько 
понравилась обезьянке, что ее удалось поймать и вер
нуть в вольер только при использовании специальных 
средств.

Сотрудники зоопарка отметили, что павианы отли
чаются спокойным характером и не могли причинить

кому-либо вред. Обезьянам, по их словам, удалось сбе
жать, открыв задвижку своей клетки.

В тбилисском зоопарке поселилась Клеопатра
В Тбилисском зоопарке получила «ордер» на воль

ер семимесячная львица по имени Клеопатра, прибыв
шая из Южной Африки.

«Клеопатра родилась в Южноафриканской респуб
лике, однако нам ее привезли из Танзании. Она прове
ла в пути два дня», - рассказывает директор зоопарка 
Зураб (уриелидзе.

Клеопатру поместили в отдельный вольер, а когда 
она отдохнула после долгой дороги, устроили ей про
гулку по территории тбилисского зоопарка, познако
мили с ее новым местом жительства.

Львица, белая как снег, была приобретена за 17 ты
сяч евро. Теперь дирекция зоопарка озабочена поис
ками супруга для Клеопатры.

Белый лев не является отдельным подвидом - это 
очень редкий вариант окраски африканского льва 
(Panthera leo krugeri). Но он не альбинос, как принято счи
тать. Белый цвет является следствием действия рецес
сивного гена, который приостанавливает выработку 
организмом меланина, поясняют «Новости-!рузия».

Белые львята рождаются вместе с обычными. На сво
боде они выживают редко - из-за «нестандартного» цве
та большинство львят погибают в первые месяцы жиз
ни, так как они не могут скрываться в траве.

Впервые белые львы были обнаружены в 1975 году. 
Последние 12 лет их можно встретить исключительно 
в неволе. В мире сейчас насчитывается всего несколь
ко десятков особей белых львов.

ш ш ш

А х , э т а  с в а д ь б а

Ограниченных клетками и вольерами братьев наших 
меньших также обуревают романтические настроения.

Животные тоже влюбляются, а если позволяют «фи
нансовые и жилищные условия», -  даже женятся!

Вот, например, как проходила в ялтинском частном 
зоопарке "Сказка" свадьба 17-летнего шимпанзе Чарли-

ка -  всеобщего местного любимца с его новой подру
гой.

Новоиспечённую жену Чарлика - Антонину Викторов
ну привезли в Ялту из Донецка, где она провела 9 лет.

- Да разве я жила? -  могла бы сказать Тоня, если бы 
умела говорить. -  Я не жила, я существовала.

Конечно, до встречи с Чарликом, она действитель
но только существовала, что она и поняла при пер
вом взгляде на своего суженого. Симпатия и взаим
ное влечение возникли у обезьянок сразу! И если 
до приезда Антонины работники зоопарка ещё со
мневались -  подойдут ли друг другу предполагае
мые муж и жена, понравятся ли, то теперь им в спеш
ном порядке пришлось готовить молодым семей
ное гнёздышко.

В день торжественной церемонии бракосочетания 
вольер, подготовленный для приёма молодожёнов, был 
празднично и соответственно событию, украшен, а в 
уютном семейном гнёздышке -  клетке была постелена 
свежая травка и поставлена пальма.

Свадьба проходила по всем правилам: с шампанс
ким и угощением для молодых и гостей. Чарлик и Анто
нина с удовольствием разделили свадебную трапезу с 
прибывшими их поздравить. Особенно им п о н р а в и л и с ь  

шампанское и фрукты.
И теперь молодая семья живёт в любви и согласии- 

супруги постоянно целуются и обнимаются.

К а к  в о л к а  н е  к о р м и
Волк всем хорошо известен. Видом и размерами 

он с крупную овчарку. Большая лобастая голова, тол
стая шея, объемистая грудная клетка, подтянутый жи
вот, высокие и очень сильные ноги. Морда волка вы
разительна и богата мимикой. У них насчитывается 
около двадцати мимических выражений, соответ
ствующих определенному психическому и эмоцио
нальному состоянию: гнев, злоба, покорность, ласка, 
угроза и другие. Это, конечно, основные выражения, 
между которыми ещё больше промежуточных нюан
сов, многие из которых нам даже неизвестны. Хвост 
- тоже своеобразный выразитель мыслей волка. Его 
движения не двусмысленно свидетельствуют о спо
койствии или тревоге, уверенности в себе или стра
хе, угрозе или миролюбии. О многом говорит поло
жение ушей, осанка и особенно тон голоса. Многие 
думают, что волк либо молчит, либо воет. На самом 
же деле диапазон и характер звуков, им издаваемых, 
куда как разнообразнее: он умеет ворчать, скулить, 
взвизгивать, рычать, фыркать, чихать, завывать, и 
даже лаять.

У волков отлично развиты все органы чувств. Осо

бенно обоняние: оно сильнее человеческого в тысячи 
раз. Обоняние дает хищнику информации об окру*3' 
ющем мире больше, чем его, тоже острое зрение.

Да, физически волк развит великолепно. В пого
ворке «ВОЛКА НОГИ КОРМЯТ» -  истина. В броске он 
может развить скорость 85 километров в час (24 мет
ра в секунду). Такой стремительный темп конечно воли 
долго не выдерживает, хоть сердце у него и могучее 
и легкие как кузнечные мехи. Но со скоростью 50 - ьи 
километров в час этот спринтер может мчаться чет
верть часа, а 10 метров в секунду и вовсе не утомляю1 
его.

Стая волков способна справиться со взрослым ло
сем, который весит не один центнер и умеет за сеоя 
постоять. Известны случаи успешного нападения вол 
ков и на медведя.

Но волк это всё-таки дикий хищник, который м о ж е  
полноценно жить только в стае. Для человека он все_ 
гда опасен, даже прирученный. Так что рисковать н 
стоит. Известно много попыток приручить волка, н 
все они, за редким исключением, з а к а н ч и в а л и с ь  траге
дией. ВОЛН ВСЕГДА БУДЕТ ВОЛНОМ.



СПОРТ IS
22 м уста  Z N I r .

Пегная атлетика

Феноменальные 
достижения У. Болта

Ямаец Усейн Болт установил 
новый, фантастический миро
вой рекорд в беге на 100м, пока
зав просто феноменальные се
кунды -  9,58с. Лидер сезона -  
американец Тайсон Гай стал 
лишь вторым.

Ф ин альн ы й  заб е г, куда  
пробились все сильнейш ие: 
Болт, П ауэлл, Гай. Перед стар
том все д е м о н с тр и р о в а ли  
свою раскрепощённость. Даже 
напарни'к Болта по команде, 
Асафа П ауэлл, отличавш ийся 
своей серьёзностью, попытал
ся сыграть на публику, и та его 
поддержала, встретив его бур
ными Овациям и. Самым же 
спокойным и весёлы м  был 
Болт. Склады валось ощ ущ е
ние, что он радуется, словно 
победитель, хотя забег ещё не 
начался. И предположения оп
равдались спустя 10 секунд 
после старта.

Первым с новым, суперфан- 
тастическим результатом  на 
финише был Усейн Болт, вто
рым стал лидер сезона -  аме
риканец Тайсон Гай, третьим  -  
напарник Болта по команде -  
Асафа Пауэлл.

100 м 
Финал

1. Болт (Ямайка) -
2 . Гэй (США) -
3. Пауэлл (Ямайка) -
4. Бэйли (Антигуа и Барбуда) -
5 . Томпсон (Тринидад и Тобаго) -
6 . Чэмберс (Великобритания) - 
7 Бернс (Тринидад и Тобаго) -

9,58 (мировой рекорд)
971 (национальный рекорд) 
9,84
9.93
9.93 
10,00

  10,00
В четверг Болт показал еще один фантастический результат, выиграв финал 

бега на 200 метров за 19,19 секунды, значительно превысив существовавший 
мировой рекорд.

Женщины. Ходьба 20 км.

1. Каниськина (Россия) -
2 . Лохнейн (Ирландия) -
3. Хун Лю (Китай)-
4. Кирдяпкина (Россия) -

1:28.09
1:28.58
1:29.10
1:30.09

Вот результаты, показанные ■ других ф иналах 
Мужчины. Метание молота. Финал.

1. Примоз Космус (Словения) -
2 . Шимон Шолковски (Польша)-
3. Алексей Загорный (Россия) -

80.84.
79.30.
78.09.

Женщины. Прыжки с шестом. Финал.

1- Анна Роговска (Польша)- 
2 . Моника Пырек (Польша)- 
2 . Челси Джонсон (США) -

475.
4.65.
4.65.

Женщины. Тройной прыжок. Финал.

1- Яржерис Савинье (Куба) -
2- Мабел Гэй (Куба) -
3 Анна Пятых (Россия) -

14.95.
14.61.
14.58.

Женщины. Бег на 3000 м с препятствиями. Финал.

1- Марта Домингес (Испания) - 
2 . Юлия Заруднева (Россия) - 
з Милка Чемос Чейва (Кения) -

9:0732.
9:08.39.
9:08.57.

Мужчины. Бег на 10000 м. Финал.

1 Кененисе Бекеле (Эфиопия) - 
п ЛеРсенай Тадесе (Эритрея) - 
з Мозес Ндиема М асаи(Кения)-

26:46.31.
26:50.12.
26:5739.

Женщины. Бег на 100 м. Финал.

1 Шелли-Энн Фрэзер (Ямайка) 
^еррон Стюарт (Ямайка) - 

0 кармелита Джетер (США) -

1073.
1075.
10.90.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ - 2 0 0 9 /2 0 1 0  
ОТБОРОЧНЫ Е МАТЧИ.
Ч ЕТВЕРТЫ Й  РАУНД.

ЛИОН (Ф ранция)-АНДЕРЛЕХТ(Бельгия)- 5:1 (40).
ПАНАТИНАИКОС(Греция)-АТЛЕТИКО(Испания)- 2:3 (0:1).
ЗАЛЬЦБУРГ (Австрия) - МАККАБИ (Хайфа, Израиль) -  1:2 (0:1).
ВЕНТСПИЛС (Латвия) - ЦЮРИХ (Швейцария) - 0:3 (0:1).
ЛЕВСКИ (Болгария) - ДЕБРЕЦЕН (Венгрия) -  1:2 (0:1).
СЕЛТИК(Ш отландия)-АРСЕН АЛ(Англия)- 0:2 (0:1).
ТИМИШОАРА (Рум ыния)-Ш ТУТГАРТ (Германия)- 0:2 (0:2).
СП ОРТИ Н Г(П ортугалия)-Ф И О РЕН ТИ Н А(И талия)- 2:2 (0:1).
ШЕРИФ (М олдова)-ОЛИМ ПИАКОС(Греция)- 0:2 (0:0).
КОПЕНГАГЕН (Дания)-АПОЭЛ (Кипр)- 1:0 (0:0).

Теннис
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На пути к US OPEN
На прошедшей неделе за океаном 

состоялись два крупных турнира. Жен
щины соревновались в американском 
Цинциннати, а мужчины выявляли 
сильнейшего в канадском Монреале.
Россиянка Динара Сафина смогла 
добраться до финала, где уступила 
Елене Янкович. Мюррей выиграл тур 
нир и обошёл Надаля в рейтинге АТР

Всё меньше и меньше остаётся 
дней до  открытия последнего в сезоне 
турнира Большого Шлема -  US OPEN.
За океаном проходят подготовитель
ные соревнования на хардовом покры
тии. В американском Цинциннати на 
турн и ре : Western & Southern Financial 
Group W om eit Open играли женщины.
Мужчины же собирались в соседней 
Канаде в Монреале на турнире АТР 
World Tour Masters 1000 Canada.

На турнире в Цинциннате были за
явлены все сильнейшие на данный 
момент теннисистки мира. Лишь Ма
рия Шарапова пропускала эти сорев
нования. Наконец то предстала перед 
публикой и другая экс-первая ракетка 
мира Ким Клийстерс.

Сенсационно в третьем круге выле
тели  американские примы -  сёстры 
Уильям с. Серена, посеянная на ту р 
нире под вторым номером, проигра
ла Сибиль Баммер из Австрии 5-74- 
6. Винус была слабее набравшей в 
последнее время обороты Флавие 
Пеннетте 6-74-6.

Соперницей Динары по финалу ста
ла Елена Янкович.Победила Янкович 
6-2, 6-4.

В начале матча Динара ошиблась и 
предоставила Янкович возможность 
сделать брейк, которым Елена с радо
стью воспользовалась. Число двойных 
ошибок в первом сете у  Динары было 
катастрофическим, и его итог полнос
тью закономерен - 6-4.

Американец Энди Роддик в чет
вертьфинале обыграл Новака Джоко- 
вича. Но похоже в лице Хуана Мартина 
Дель Потро он нашёл себе самого не
удобного соперника, за неделю они 
встретились во второй раз и второй 
раз победил аргентинец.

В решающем матче предстояло 
скрестить ракетки всё тому же арген
тинцу и британцу Энди Мюррею. Со
перники ранее встречались 4 раза и 
3 из них выиграл представитель Ве
ликобритании. Матч оправдал надеж
ды специалистов, которые предпола
гали упорную борьбу и наличие 3-х 
сетов.

2 часа 17 м инут пришлось потра
тить  Мюррею, чтобы одержать победу 
над неуступчивым Дель Потро. Пер
вые два сета получились весьма упор
ными и перевес сил на корте был не 
значительным, сначала в пользу Хуа
на Мартина, а затем перешёл к Энди 
6-77-6.

В третьей партии солировал один 
только Мюррей, о чём говорит раз
громный счёт 6-1. Выиграв Монреаль
ский турнир, Мюррей обошёл в рей
тинге АТР испанца Рафаэля Надаля.

Баскетбол

Начали с побед
Мужская сборная (рузии успешно стартовала в отборочном турнире чем

пионата Европы в дивизионе 8, где борьба идет за право перехода в группу 
сильнейших. Она победила в двух  матчах, сыгранных в тбилисском  Дворце 
спорта.

Первой соперницей наших баскетболистов была сборная команда Лиж - 
сембурга. Победа грузинским спортсменам досталась без особого труда -  
11573.

Более упорным оказался следующий соперник -  сборная Ирландии. Пер
вая половина матча, хотя проходила под преим ущ еством  хозяев, но гости 
довольно свободно завершали свои атаки трехочковыми бросками. После 
перерыва преимущество сборной Грузии стало очевидным, и она победила 
96:73.

Очередной матч наши баскетболисты проведут против сборной Словакии.
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<€АЛХМНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты (|Ьузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «С А Л Х И Н О » в кап
сулах, что очень удобно для  приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «С А  Л Х И Н О ». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для  одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «С А  Л Х И Н О ».

Наличие в препарате «С А Л Х И Н О » уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствую щ е лицензии.

Фармакологические действия: «С А Л Х И Н О » упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«С А Л Х И Н О » незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«С А Л Х И Н О » - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «С А Л Х И Н О » особенно эф ф екти 
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «С А Л Х И Н О » в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробн ости  в Интернете на сайте: w ww .salkhino.ge

(omfiojm (j£) Roniко
«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз.

На месте вы сможете подобрать оправу для очков.
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
у с л у г о й  С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Э - С -------------------------------------------------------

Посетите любой ф илиал «Ронино» 
по указанным ниже адресам:

(ocoBojco Roniko
Воспользуйтесь для визита к оф тальмологу 

диагностическим купоном
с 50-% снидкой I

Пр. Чавчавадзе №50 47 51 62
Пр. Руставели № 19 99 6100
Пр. Агмашенебели №107 95 0472
Пр. Царицы Тамар № 14 96 03 63
Пр. Важа Пшавела №20 399364
Пекина №25 384605
Пекина №13 36 33 67
Векуа N°3 (G TC ) 9389 35
Батум и, К. Гамсахурдиа №41

' ____ - ^«г

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА
Семейная фирм а Аснурава  

является хранителем  древнего м етода лечения 
на протяжении уж е  д в у х  с половиной венов.

Методом Аскурава, без хирурги
ческого вмешательства, э ф ф е к 
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, ме
ниски, остеохондроз, пертесс, по
дагру и другие заболевания костей.

Фамильная «тайна» и пс&сей 
день остается тайной, и аналогов 
ей не существует во всем мире.

Сегодня ф ирм ой руководит 
кавалер Ордена Чести фузии, ака
дем ик Национальной академии 
фузии, лауреат Всероссийского 
Выставочного Центра, член акаде
мий Народной медицины Китая, 
Израиля, США, профессор Бичи- 
ко Аскурава.

Э ф ф ективность метода Ас
курава теперь уж е известна во 
многих странах, где открыты ф и 

лиалы фирм ы .
Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды 

мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.

Грузия, Т билиси, ул. Леселидзе , 25/ ул. И верии г 5
f-H

m q IL  877 41 19 ,11 Бичико.

http://www.salkhino.ge

